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Editorial

Retos y oportunidades para los Negocios internacionales

El año 2023 se vislumbra con dificultades y retos por lo sucedido en el periodo de 2020 a 
2022. Las secuelas de la pandemia del COVID-19 afectaron a las economías mundiales du-
rante el 2020 y 2021, a pesar de una considerable recuperación en el año actual, el conflicto 
bélico entre Rusia y Ucrania ha causado un aumento en las tasas de inflación e interrupciones 
en el comercio internacional. Es por ello que, ante un alza de precios derivada por la inflación y 
el valor de los energéticos, se plantea un reto para los participantes en el comercio internacio-
nal, el correcto ajuste de precios. Hoy en día la compra de bienes y servicios cuesta más que 
en tiempos de pre pandemia. 

Otra cuestión que se observará con notoriedad es el papel de los compradores y vendedores 
en el comercio internacional. Es decir, los primeros podrán decidir cambiar de proveedores o 
comprar productos sustitutos, mientras que los segundos, tendrán que ajustar sus precios o 
buscar nuevos clientes. 

Es menester comentar que el aumento de las tasas de interés de referencia por parte de ban-
cos centrales ha causado que los bancos comerciales y entidades financieras hayan subido 
sus tasas de interés para créditos, esto ha generado que para el próximo ejercicio, las perso-
nas y empresas que deseen solicitar un préstamo o crédito tendrán que pagar tasas más altas, 
y esto continuará hasta que haya un posible ajuste de estas. 

Ante las consecuencias de la guerra entre Rusia y Ucrania, seguirán presentes los problemas 
energéticos mundiales, por lo que será un reto para los países europeos el adquirir estos insu-
mos a un precio accesible. Asimismo, los choques económicos entre China y Estados Unidos 
seguirán presentes, el estado actual de relación de Taiwán con China será un tema de conflic-
to de las relaciones entre estos dos países. 

El auge de las tecnologías emergentes como la cadena de bloques, el Internet de las Cosas, 
Big Data, ciberseguridad, almacenamiento en la nube, realidad virtual como aumentada, me-
taverso y la inteligencia artificial, presentan una oportunidad y amenaza para los negocios in-
ternacionales. Lo anterior, debido a que facilitarán el despacho aduanero, la comercialización, 
la cadena de suministro y la forma de hacer negocios, en este sentido, las empresas tendrán 
que buscar mano de obra con conocimientos en estas. 

La presencia del trabajo remoto impulsado por la pandemia del COVID-19 y su implementa-
ción por parte de varias empresas, continuará siendo un desafío para llevarlo a cabo en 2023. 
Esto último derivado por la disminución de casos de COVID-19 y la nueva normalidad, de for-
ma general, distintas empresas han vuelto a oficinas, sin embargo, los y las trabajadores han 
optado por negociar trabajar vía remota debido a la comodidad que esto les ha presentado. 
Es por ello que en 2023 se verá un cambio notorio en las fuerzas laborales y su exigencia por 
puestos que sean remotos o híbridos. 

En conclusión, cambios, retos y oportunidades para los negocios internacionales, no hay más.

¡Felices fiestas!

José Miguel Mata Hernández
Editor
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En el marco del 25N Día Internacional de la 
Eliminación de la Violencia contra la Mujer, el 
pasado 8 de noviembre del presente año, Dia-
na Almaraz, Enlace BANXICO-ENES Juriquilla, 
apoyada por las profesoras de la Licenciatu-
ra en Negocios Internacionales, organizó un 
conversatorio denominado  Negocios y Lide-
razgo Femenino. Las invitadas fueron Denise 
Abud, Eréndira Rodríguez y Abigail Galeana. 

El evento trató sobre la experiencia profesio-
nal que han tenido las ponentes, su vida pro-
fesional, así como los retos y desafíos a los 
cuales se han enfrentado en su actuar como 
líderes en los negocios internacionales. 

Denise comentó que actualmente trabaja en 
la dirección de controller de la empresa ale-
mana Brose. Asimismo, Abigail mencionó que 
es una profesional en el área de recursos hu-
manos, y actualmente trabaja en un corpo-
rativo hotelero llamado Grupo Vidanta. De la 
misma manera, Eréndira comentó que actual-
mente es gerente de cuenta y está enfocada 

Por José Miguel Mata Hernández, Diana Laura Robledo 
Enciso, Arlet Flores Alvarado, Daniela Hiram Ramírez 

Bárcena, Yhared Medino Castañeda, Fernando Godínez 
Araujo y Claudia Lizzeth García Reyes

en el sector automotriz. 

El objetivo de la conferencia fue compartir al 
público asistente, la relevancia del tema de 
género en las organizaciones, ya que esto per-
mite la creación de espacios laborales en don-
de exista un clima de valores, como el respeto 
entre mujeres y hombres.

Las ponentes comentaron distintas habilida-
des esenciales para el campo laboral, ejemplo 
de ello son los idiomas, levantarse ante la ad-
versidad, conocer nuevas culturas, salir de la 
zona de confort, tener inteligencia emocional, 
quitarse el miedo, trabajar en equipo, acepta-
ción al cambio y actitud positiva. 

La conferencia concluyó con una ronda de 
preguntas en donde las ponentes dieron sus 
puntos de vista acerca del fracaso, sobre há-
bitos que se pueden desarrollar, los choques 
culturales, las relaciones laborales, los proble-
mas de género que han presentado y como 
empezar a desarrollar una carrera profesional.

https://fb.watch/hbNxT6u1oW/
https://fb.watch/hbNxT6u1oW/
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 10 - 12 de noviembre - Primer Simposio Uni-
versitario de Órtesis y Prótesis

La Escuela Nacional de Estudios Superiores 
Unidad Juriquilla (ENES Juriquilla) organizó 
el primer Simposio Universitario de Órtesis y 
Prótesis. La actividad se realizó en conjunto 
con la Universidad Anáhuac, Universidad Ibe-
roamericana y el Tecnológico de Monterrey. 
En este evento se tuvo la oportunidad de ex-
poner temas relevantes respecto al estado de 
la técnica de Órtesis y Prótesis (OyP). Es im-
portante recalcar que el Dr. Abdiel Hernández, 
miembro del OUNI, colaboró en la moderación 
de una ponencia.

En el evento, se destacó que las OyP son el 
conector para desarrollar un trabajo interdis-
ciplinario que vincula diferentes áreas del co-
nocimiento: ingeniería biomédica, ingeniería 
de materiales, ingeniería mecánica, ingeniería 
mecatrónica, fisioterapia, entre otras. Fueron 
tres días de compartir conocimiento entre dis-
ciplinas y colegas, así como estudiantes y de-
más personas involucradas en el tema. 

En el primer día se abordó la introducción del 
significado de las Ortesis y Prótesis, así como 
la ingeniería de materiales para fabricarlas. 
También se analizaron temas específicos y 

muy interesantes como la evolución de las Ór-
tesis de Rodilla-tobillo-pie (KAFO) que, al igual 
que todos, fueron de mucha importancia e 
impacto en estudiantes, académicos, ortesis-
tas-protesistas y público en general. 

Sobre los temas que se plantearon en el se-
gundo día, resaltó la economía circular y 
cómo puede ser aplicada en la fabricación de 
las órtesis y prótesis, teniendo en cuenta el 
impacto ambiental que generan los desechos 
y buscar soluciones para ello. En ambos días, 
estudiantes de la carrera de OyP presentaron 
sus proyectos y compartieron ideas y críticas 
constructivas entre ellos y los asistentes del 
simposio.

Por último, se impartieron talleres por parte de 
ortesistas-protesistas y las empresas más im-
portantes en el ámbito. Algunos de los temas 
considerados en los talleres fueron: valoración 
biomecánica asistida por tecnología, toma de 
medidas del socket de membrana, evaluación 
inicial del paciente con prótesis de miembro 
inferior, por mencionar algunos.

Este evento fue de gran riqueza en conoci-
miento pues permitió establecer relaciones 
profesionales en esta área, así como difundir 
la Licenciatura y la clínica establecida en la 

https://www.facebook.com/EnesJuriquilla/videos/515681853767026
https://www.facebook.com/EnesJuriquilla/videos/515681853767026
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ENES Juriquilla para que, a través del servicio 
a pacientes, el alumnado pueda enriquecer la 
carrera y aprender desde la investigación y la 
práctica.

11 de noviembre - Los retos del emprendi-
miento

El pasado 11 de noviembre del presente año, 
la estudiante Diana Almaraz Peza invitó a Da-
niel Almaraz para la impartición de la confe-
rencia “Los retos del emprendimiento”, con 
objetivo de compartir su experiencia personal 
en el ámbito de los negocios.

El joven empresario señaló que emprender es 
similar a un deporte de alto riesgo, señaló que 
“muchas veces pensamos solamente en los 
posibles beneficios que puede traer un em-
prendimiento, dejando a un lado el esfuerzo 
que este conlleva”.  Durante la conferencia, 
compartió la siguiente frase “El emprender es 
un maratón, no una carrera rápida de 100 me-
tros”, exponiendo así la paciencia y el constan-
te esfuerzo que un emprendimiento demanda. 

Daniel compartió una lista, de los aspectos a 
considerar antes de emprender: tener habili-
dades numéricas, de comunicación, liderazgo, 
sacrificio, hambre, no tener miedo al rechazo, 
resiliencia, paciencia y el saber lidiar con la 
incertidumbre. Cada una de estas recomen-
daciones han ayudado a Daniel a enfrentar los 
distintos retos que se le han presentado. 

El invitado compartió que, desde pequeño, 
ha adquirido experiencia en el mundo de los 
negocios. Gracias a ello, ha tenido la oportu-
nidad de desarrollar habilidades necesarias 
para desenvolverse de forma exitosa.

En la recta final de su participación, Daniel in-
vitó a los asistentes a no tener miedo al esfuer-
zo, exhortó a seguir con los sueños y guiarse 
con esa hambre de emprender. Pero también, 
a no perder de vista a formarse como empre-
sarios éticos con responsabilidad social.  “No 
tienes que ser grande para iniciar, pero tienes 
que iniciar para ser grande”, concluyó el con-
ferencista.

http://h
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17 de noviembre - Retos y falacias del papel 
de las mujeres en los negocios

En el marco del Seminario Permanente “Práctica 
de los Negocios Internacionales en el Siglo XXI”, 
de los 16 días de activismo rumbo al 25 de no-
viembre “Día Internacional de la Eliminación de la 
Violencia contra la Mujer “, la Mtra. Valeria Olvera 
Alvarado impartió una charla titulada “Retos y Fa-
lacias del Papel de las Mujeres en los Negocios 
Internacionales”. Inició el conversatorio con un 
breve recorrido sobre las barreras y estigmas que 
las mujeres se enfrentan en los negocios y en la 
cotidianidad, dirigiendo a los y las asistentes a una 
reflexión en la que se rompen paradigmas de este 
mundo, donde el género define muchas veces el 
rol de la persona en la sociedad. 

Una excelente conferencia en donde la interacción 
con el público hizo que la comunidad estudiantil 
asistente comprendiera que la equidad de género 
en México no es y no funciona como se piensa y 
pretender parecer. Los paradigmas y estereotipos 
que la sociedad mexicana tiene sobre las mujeres 
no son, generalmente, del todo adecuadas lo que 
buscan los feminismos actuales. Hacer esta con-
ciencia de que las mujeres pueden tener una vida 
completa sin hijos, que no les corresponde las ac-
tividades del hogar y sobre todo que pueden ser 
independientes, para al final llegar al punto más 
importante de la ponencia; la manera en que las 
mujeres pueden llevar puestos gerenciales en las 
empresas y sacar mayor productividad y eficien-
cia de ciertos procesos en las empresas. 

Es relevante subrayar que tanto mujeres como 
hombres pueden tener la capacidad de mantener 
las riendas de las empresas con mucho éxito; de-
pende de las capacidades y habilidades de los di-
ferentes tipos de personas; la complejidad para las 
primeras es que, desde un sistema heteropatriar-
cal, opresor, racista, entre otros adjetivos, es que 
se les descalifica o se les resta notoriedad. Por tal 
motivo, no es sorprendente que, en las distintas re-
giones del mundo, menos del 40% de líderes sean 
hombres y no mujeres. 

Finalmente, la ponente concluyó mencionando 
el caso de una empresa en la que una CEO ha re-
formado todo lo que estaba y su plan estratégico 
comienza a cobrar una vida diferenciada al haber 
equipos mixtos que trabajan por resultados y que 
poseen la capacidad de amalgamar sus mejores 

http://h
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ideas. En virtud de ello, es menester que haya una 
revolución de pensamiento, que desencadene 
otras acciones, en las que haya equidad, justicia, 
respeto, y, sobre todo, admiración por lo que se 
alcanza. 

22 de noviembre - Facultad de Ciencias Po-
líticas y Sociales de la UNAM - Seminario 
de Relaciones Internacionales - Primer Co-
loquio de Geopolítica - Mesa 2 El Ártico y la 
Antártida

El pasado 22 de noviembre la Facultad de Cien-
cias Políticas y Sociales, en el marco de su Semina-
rio de Relaciones Internacionales, realizó el Primer 
Coloquio de Geopolítica “Nuevas perspectivas 
desde los horizontes olvidados”.

El Dr. Abdiel Hernández y el Lic. Arón Hernández 
fueron invitados a participar en la Mesa 2. El Ártico 
y la Antártida. El conversatorio también contó con 
las participaciones de los siguientes especialistas, 
el Mtro. Angel Eduardo Rivera Pérez, la Lic. Blanca 
Otal Ocampo, el Mtro. Rodolfo Villavicencio López 
y la Mtra. Ana Laura Pérez Aparicio.

La mesa comenzó con la Lic. Blanca Otal quien 
realizó el cuestionamiento del porqué se eligió 
el Ártico y Antártida como áreas de influencia 
geopolítica relevantes. La respuesta es clara, son 
áreas que están situadas más allá de la soberanía 
y jurisdicción estatal, ya que constituyen a su vez 
un patrimonio común de la humanidad, es por ello 
que su aprovechamiento se realiza con fines pa-
cíficos y no militares, por último, se menciona que 
su regulación debe de ser mediante organismos 
internacionales ah doc a su estatus.

La Antártida es el cuarto continente más grande 
del mundo, presenta las temperaturas más bajas 
del planeta, actualmente no tiene poblaciones 
permanentes; mientras que el Ártico tiene una 
extensión territorial más reducida, actualmente 
cuenta con 50 poblaciones indígenas, posee re-
servas significativas de hidrocarburos y 8 países 
limítrofes que tienen jurisdicción sobre la región. 
Se estima que, en términos energéticos, el Ártico 
proporciona 160,000 barriles de petróleo y el 30% 
de reservas de gas natural, mientras que en la An-
tártida están presentes recursos como el hierro, 
cobre, carbón, plomo, oro, platino, níquel, uranio, 
plata. Asimismo, la Antártida concentra hidrocar-

buros, con una cantidad de 336,000 millones de 
barriles de petróleo y 200,000 millones de barriles 
de gas natural. 

Por otra parte, Arturo Villavicencio tomó la visión 
estatocéntrica hacia la visión sociológica de las re-
laciones internacionales, identificó al Grupo 5 del 
Ártico como los más poderosos, mencionando a 
países como Suiza, Suecia, Finlandia quienes inte-
gran el consejo Ártico y actores no árticos (el caso 
de países como China y la Unión Europea). Para el 
ponente, la aplicación de la visión de los negocios 
internacionales es pertinente para nombrar la nue-
va ruta del Ártico, que tiene una similitud al canal 
de Suez, la cual pretende reducir tiempos de trans-
porte, un desarrollo en el modelo de negocios, 

https://www.facebook.com/seminarioriunam/videos/541733234047005
https://www.facebook.com/seminarioriunam/videos/541733234047005
https://www.facebook.com/seminarioriunam/videos/541733234047005
https://www.facebook.com/seminarioriunam/videos/541733234047005
https://www.facebook.com/seminarioriunam/videos/541733234047005
https://www.facebook.com/seminarioriunam/videos/541733234047005
https://www.facebook.com/seminarioriunam/videos/541733234047005
https://www.facebook.com/seminarioriunam/videos/541733234047005
https://www.facebook.com/seminarioriunam/videos/541733234047005
https://www.facebook.com/seminarioriunam/videos/541733234047005
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gastos de hidrocarburos y desarrollo de oportuni-
dades entre Asia, la Unión Europea y América del 
Norte. En este mismo sentido la nueva ruta polar, 
se conjuga con las disputas con China, que permi-
tirían un control en la parte del sureste asiático, por 
lo que sería un control en el desarrollo del comer-
cio a nivel global.

El profesor Eduardo Rivera destacó la importan-
cia de estas áreas por la cantidad de petróleo que 
poseen, es por ello que resulta interesante decir 
que todos los países se ven interesados por la 
posesión o cooperación con este territorio, pero 
debido a la condición que presenta tanto climato-
lógicas, políticas, y geográficas, se plantea que los 
tomadores de decisiones deberán cuestionarse 
sus intenciones.

Del mismo modo, el Lic. Aron Martínez abordó la 
comprensión de la extracción de recursos desde 
el conocimiento, a partir de este binomio es donde 
recalca que muchos de los insumos están sujetos 
a metodologías de análisis que hoy en día no pue-
den ser analizadas bajo un mismo concepto de 
estudio, si no con especificidades.  

De acuerdo con lo anterior mencionado, a través 
de las condiciones climáticas del entorno permi-
ten al Ártico ser un punto de resguardo, en este 

ámbito un contenedor de semillas, que en caso 
de catástrofes naturales en sus lugares de origen 
llegarán a ser erradicados, para que con este res-
guardo se puedan a volver a sembrar la flora. 

Por último, se mencionó que la bandera rusa en 
el mar Ártico declara la competencia por recursos, 
que a su vez juega un nuevo papel en la geoe-
conomía atendiendo a las nuevas necesidades, 
refinando el conocimiento por medio del cual se 
precisa la extracción de minerales, como es el 
caso de las tierras raras que son usadas para crear 
instrumentos tecnológicos y donde también se 
percata la presencia de minerales estratégicos; es 
por ello que el capitalismo cognitivo toma signifi-
cación a la hora de debatir sobre el control de esta 
zona.

23 de noviembre - Presentación del libro 
“Política Internacional. Temas de Análisis 
7 y 8”, coordinado por el Dr. Edmundo Her-
nández-Vela Salgado y la Mtra. Valeria Olve-
ra

El Dr. Abdiel Hernández Mendoza presentó el libro 
“Política Internacional. Temas de Análisis 7”, crea-
do por la editorial de la Facultad de Ciencias Políti-
cas y Sociales de la Universidad Nacional Autóno-
ma de México y coordinado por el Dr. Edmundo 
Hernández-Vela Salgado y la Mtra. Valeria Olvera 
Alvarado.

El Dr. Hernández Mendoza tuvo una participación 
en este libro pues escribió el texto “Geopolítica de 
la crisis civilizatoria en los márgenes de la domina-
ción neoliberal”.

La obra trata sobre la política exterior mexicana 
que tiene ante diferentes países, en donde se 
plasma la relación que tiene México con las eco-
nomías de Estados Unidos, Japón, África y Medio 
Oriente, así también de las relaciones políticas en-
tre esos países y la forma en que, por algunas va-
riables, se han afectado las relaciones. 

https://www.facebook.com/PCPySFESACATLAN/videos/559769082655793
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Además de la presentación del libro, se hizo la pre-
sentación del libro Política Internacional: Temas 
de Análisis 8. En los comentarios finales, los parti-
cipantes del libro invitaron a los interesados a leer 
ambos, así también mencionaron que estos libros 
se pueden adquirir en descuento debido a su re-
ciente emisión. 

23 de noviembre - SUAyED FES Aragón Con-
ferencia magistral: Europa en el diván. Eu-
ropa Periférica. Reflexiones desde América 
Latina

La Facultad de Estudios Superiores Aragón de la 
Universidad Nacional Autónoma de México, invitó 
al Dr. Abdiel Hernández Mendoza para impartir la 
conferencia magistral “Europa en el diván, Europa 
periférica, reflexiones desde América Latina“, el 
pasado 23 de noviembre del presente año.

La conferencia estuvo enfocada en la periferia de 
Europa, en donde se comentó que esta iniciativa 
comenzó desde la Segunda Mundial. Esto suce-
dió debido al rompimiento de ejes y reinos que 
prevalecían anteriormente y la creación de nue-
vos países ante el rompimiento de estos mencio-
nados, como ejemplo se da al Imperio Otomano, 
a Prusia y Yugoslavia. Asimismo, se hizo mención 
que esta historia fragmentada ha tenido que ver 
por los papeles que han tenido personajes y paí-
ses en la creación de una Europa periférica.  

Asimismo, en la conferencia se analizaron temas 
sobre el papel de la división de trabajo y la deslo-
calización de la pobreza en Europa, y la manera 
en que estos se han enfrentado ante estas pro-
blemáticas. La división del centro de periferia en 
Europa ha propiciado que otras economías hayan 
sacado ventaja en el dominio ante esta situación 
como lo ha sido Reino Unido, que, a pesar de sus 
problemas económicos, el Brexit fue parte de esta 
situación, ya que como mencionó el Dr. Abdiel, 
a Europa le costó la salida de Reino Unido de la 
Unión Europea. 

Por último, el conferencista señaló el papel que ha 
habido en el juego de fuerzas en las economías 
europeas, derivado del conflicto de espacios de 
poder de Rusia y Ucrania, en donde el impacto 
económico y político ha sido relevante, que ha 
provocado una crisis económica y energética de-
rivado de este conflicto. 

25 de noviembre -Conversatorio virtual: Ti-
pos de violencia contra la mujer: Desde la 
violencia en casa, hasta el feminicidio”; en 
el marco del Día Internacional de la Elimina-
ción de la Violencia contra las Mujeres

El día viernes 25 de noviembre se llevó a cabo el 
conversatorio virtual denominado “Tipos de vio-
lencia contra la mujer: Desde la violencia en casa, 
hasta el feminicidio”; en el marco del Día Interna-
cional de la Eliminación de la Violencia contra las 
Mujeres.  El Dr. Abdiel Hernández fue invitado a 
participar para hablar sobre el tema de la mascu-
linidad y sus diferentes tipos de representación. 
Compartió que esta no es estática ni atemporal, es 
decir, la masculinidad que estamos observando 
hoy en el 2021, no es la misma que hace 10 años; 
o también, no es la misma masculinidad aquí en la 
Ciudad de México que en Oaxaca.  Mencionó, la 
lectura de la teoría feminista, y la idea sobre des-

https://www.facebook.com/FESAragon.SUAyED/videos/452650247048711
https://www.facebook.com/FESAragon.SUAyED/videos/452650247048711
https://www.facebook.com/FESAragon.SUAyED/videos/452650247048711
https://www.facebook.com/FESAragon.SUAyED/videos/452650247048711
https://www.facebook.com/FESAragon.SUAyED/videos/452650247048711
https://www.facebook.com/FESAragon.SUAyED/videos/452650247048711
https://www.facebook.com/FESAragon.SUAyED/videos/452650247048711
https://m.facebook.com/story.php?story_fbid=803990967565492&id=100057501036846&m_entstream_source=timeline
https://m.facebook.com/story.php?story_fbid=803990967565492&id=100057501036846&m_entstream_source=timeline
https://m.facebook.com/story.php?story_fbid=803990967565492&id=100057501036846&m_entstream_source=timeline
https://m.facebook.com/story.php?story_fbid=803990967565492&id=100057501036846&m_entstream_source=timeline
https://m.facebook.com/story.php?story_fbid=803990967565492&id=100057501036846&m_entstream_source=timeline
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truir el género, donde se pretende llegar un día 
en el cual no tengamos que cuestionarnos si real-
mente somos hombres, mujeres, bisexuales, etcé-
tera; ya que, hoy en día, se vende la idea de que 
para ser hombre se tiene que recurrir a múltiples 
características, y si no cumplen con ellas, se tiene 
que buscar en otros espacios y el más fácil para la 
masculinidad es la violencia.

Desde esta perspectiva, el Dr. Hernández conclu-
yó su participación señalando la diversidad de la 
masculinidad y su desarrollo en distintos tipos de 
ambientes, como puede ser en las clases sociales, 
ya que percibimos un hombre de clase obrera, 
mostrando su varonilidad bebiendo o demostran-
do ser el más fuerte; y en una clase burguesa, se 
percibe esta misma, demostrando ser el hombre 
con más éxito, señaló el ponente. Además, reto-
mando la idea sobre que el mayor riesgo de la 
masculinidad hegemónica es la violencia, y que 
para ejercer esta misma el hombre tiene que ser 
fuerte, y la mujer débil. Se cree casi imposible que 
en pleno siglo XXI. donde ha habido millones de 
pláticas, marchas, etcétera sobre la violencia de la 
mujer, se sigan presentando casos de feminicidio, 
violencia doméstica, y se sigan menospreciando 
a las mujeres. 

29 de noviembre - FES Acatlán, Cuarto En-
cuentro de Estudios Regionales. Problemá-
ticas actuales en el sistema internacional 
¿reconfiguración mundial?

El día 29 de noviembre del 2022 se llevó a cabo 
el Cuarto Encuentro Académico de Estudios Re-
gionales, titulado como “Problemas actuales en el 
sistema internacional ¿reconfiguración mundial?, 
llevado a cabo por parte de la FES Acatlán. Este 
evento se dividió en diferentes paneles de acuer-
do con los temas de interés. El primer panel trató 
sobre los intereses y conflictos actuales en Eu-
ropa, mientras que el segundo estuvo enfocado 
sobre el poder e intereses detrás de los conflictos 
internacionales recientes. 

El Dr. Abdiel Hernández Mendoza junto con el 
Mtro. Rodolfo Arturo Villavicencio y la Mtra. Blan-
ca Estela Marín participaron en el segundo panel, 
quienes discutieron sobre la definición del poder 
y porqué lo persiguen los principales dirigentes de 
diversas economías, y su relación del poder, con 
el dominio y la capacidad. En el mismo evento, 
se mencionaron los conflictos contemporáneos, 
donde se habla del caso de la guerra de Rusia y 
Ucrania, el papel de Estados Unidos y su relación 
con los conflictos bélicos que ha tenido como el 
reciente con Rusia y Ucrania. En los comentarios 
finales se señaló el impacto de la existencia de 
una reconfiguración o reordenamiento mundial, 
debido a cómo los eventos recientes han afecta-
do a muchos países y economías. §

http://b
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When we think of mechanical engineers, au-
tomatically our first thought is men. In general, 
engineering careers are said to be for men. This 
phenomenon can be proven when the majority 
who are studying an engineering major are men 
and very few women. The automotive is a very 
dynamic and interesting industry that has expe-
rienced rapid progression over the decades. Re-
cently, there have been more women interested 
in these careers but there is still a glass ceiling 
for women compared to men. Focusing on the 
automobile industry, the industry is known to be 
dominated by men but slowly there has been a 
lot of participation from women. Even though 
there is still a lot of room for growth, inclusivity 
and equity, there have been a lot of special ca-
ses where women have taken a director position. 

Now let’s take a look at women who have taken 
the lead in the auto industry. Mayra Gonzalez, 

WOMEN IN THE AUTO INDUSTRY
By Fernanda Alexa Sanchez De Los Cobos* 

*Estudiante de la Licenciatura en Negocios Internacionales, Escuela Nacional de Estudios Superiores Unidad Juriquilla, Universidad Nacional Autónoma de México

originally from Mexico City, started by being the 
president and general director of Nissan Mexico 
to now being the global director of sales in Ja-
pan. Another example is Maru Escobedo, CEO 
of BMW Mexico who has maintained positive sa-
les in the company even through difficult times 
and not just in Mexico, but in all Latin America. 

These are great examples of women changing 
the traditional ways of company leaders, but is 
this going to help “accelerate” the need for in-
clusivity and gender equality? Looking at global 
numbers, 24% of employees working in the ma-
nufacture of motor vehicles and auto parts are 
women and in the commercialization of vehicles 
women represent 18% of the total. In the survey 
Women at the Wheel 2020, elaborated by the 
company Deloitte, about half of the women said 
that they would change their career of choice if 
they had the opportunity, and the reason num-
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ber one, with 63%, was because of the lack in 
diversity, equity and inclusion. 

On the other hand, even though there are a lot of 
women in director positions there is still a long 
way to go. In 2018, according to the firm Ca-
talyst, there were a total of 16 women in the head 
teams in the top 20 companies from this sector. 
Obviously, this difference is not only present in 
the auto industry, so it is pretty evident that there 
needs to be a major impulsion for women to be 
included in the labor market. For this to happen 
it is necessary for there to be a route of change 
in the cultural organization in the companies 
that form part of the auto industry.  This transfor-
mation does not just need to open the path for 
women to be in top leading positions, but it also 
extends the capacity in the industry so that wo-
men can occupy the same tasks as men along 
with equal salaries.

The gap from men to women employees needs 

to be reduced but there must be a strategic plan 
to make this happen. Even though the salary is 
a big factor it is not the only one, there are other 
important things that need to be changed in or-
der to fit the needs of a woman leader. This could 
include professional development and mentors-
hip programs, offering the flexibility for working 
at home if needed for those who are mothers 
and guaranteeing an equal workspace. For all 
this previously mentioned to become a reality, if 
we want get a realistic progress in society, the 
dedication and decision have to come from the 
administration of the company. In my opinion, 
having both men and women is beneficial in a 
top leading position because women have diffe-
rent ways of thinking than men do. For example, 
it has been proven that women have an advan-
tage in “soft skills” as is communication, colla-
boration, critical thinking and enhancing trust. 
Hiring and promoting talented women is the ri-
ght thing to do for society and it is an economic 
imperative.§
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En la actualidad, países como Pakistán y Sri 
Lanka se muestran en los mercados interna-
cionales como actores principales del Sur Glo-
bal debido a los escenarios de importancia co-
mercial al ser centros de manufactura de bajos 
costos y puntos de entrada a la región asiática 
del subcontinente indio y hacia otras latitudes 
del continente como Asia Central o rutas hege-
mónicas comerciales terrestres o marítimas. Lo 
anterior ejemplifica valores estratégicos que se 
ven reflejados en la constante rivalidad de Chi-
na con su proyecto global de la nueva ruta de 
la seda y Estados Unidos por la influencia que 
quieren ejercer en la región.

Sin embargo, por diferentes problemáticas so-
ciales, económicas y naturales, siendo antesala 
a la pobre respuesta de sus gobiernos para in-
crementar el gasto en el sistema de salud des-

Por Yolotzin Jalil Flores Abarca * 

*Licenciado en Economía, Facultad de Economía, Universidad Nacional Autónoma de México. Contacto: yasuoayanami@gmail.com

CHALECOS SALVAVIDAS QUE 
AHOGAN: EL FMI EN PAKISTÁN Y 

SRI LANKA

pués de la crisis pandémica global, y para inten-
tar mejorar su situación, estos países han tenido 
que solicitar paquetes y rescates del Fondo Mo-
netario Internacional (FMI). Esencialmente prés-
tamos con condiciones algo estrictas de política 
económica como la restructuración de políticas 
del banco central que se acerquen más a las 
metas de inflación como último fin el política 
monetaria, reducción de gasto público que limi-
te la de por si pobre eficiencia de los aparatos 
estatales, nula tolerancia a déficits fiscales que 
alejen escenarios óptimos al desarrollo del sec-
tor público, así como, controlar los escenarios 
comerciales  y monetarios desde la priorización 
de un tipo de cambio flexible para captar divisas 
a manera de reservas.

Elementos de estabilidad macroeconómica y, 
por ende, la financiera, en los que se tiende a 
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priorizar escenarios de finanzas sanas y limitan-
do aspectos que se enfoquen a la recuperación 
a largo plazo de las economías periféricas selec-
cionadas, haciendo énfasis en la estabilidad en 
el corto plazo.

Esto no es un escenario poco conocido para 
cualquier habitante del sur global y la periferia, 
hemos podido observar en países de nuestra 
región latinoamericana que recientemente han 
contado con el financiamiento del organismo 
internacional, como Argentina o Ecuador. Inde-
pendientemente del continente, estos paquetes 
están disponibles para aquellos países que no 
gozan de un grado alto de jerarquía de monedas 
y facilidades de financiamiento más asequibles 
por la debilidad de su bajo peso y credibilidad 
en el escenario geopolítico con los prestamistas 
internacionales que proveen garantías menos 
estrictas. Por lo tanto, tienen que acudir bus-
cando un prestamista seguro de última instan-
cia, antes de sumergirse en crisis de deuda o de 
toda la economía, aún más profunda.

En este sentido, Pakistán y Sri Lanka son dos de 
los Estados que más recientemente han tenido 
que solicitar estos paquetes debido a sus res-
pectivas situaciones de crisis derivadas de los 
escenarios mundiales y particulares a los que se 
enfrentaron en materia económica y social. Por 
lo que se vuelve a repetir el círculo vicioso de 

los países subdesarrollados desesperados por 
financiamiento que después de momentos difí-
ciles deben de recurrir a préstamos con garan-
tías difíciles para sobrevivir, con el peor de los 
males, el pésimo presente. 

Esta última idea no es tan alarmista, viene justifi-
cada desde un escenario desalentador que na-
turalmente resulta entre elegir entre el sacrificio 
para el grueso de la población por la estabilidad 
y el bienestar de “unos pocos”, haciendo refe-
rencia con esto al sistema financiero y empresa-
rial que, supuestamente, son los agentes econó-
micos que salvaguardan el rumbo “correcto” de 
la economía. Incluso podemos comparar este 
fenómeno al escenario trágicamente común de 
las familias en los mismos países periféricos, los 
cuales en una suerte de similitud a sus naciona-
lidades tienen que recurrir a prestamistas con 
sacrificios importantes, exigencias y esquemas 
de pago que difícilmente se pueden cumplir al 
pie de la letra sin sacrificar el potencial econó-
mico del futuro cercano por tratar de buscar so-
luciones para el presente.

Por ende, estos paquetes encierran a los países 
en una trampa que les promete una supuesta 
recuperación, pero incluye sacrificios y costos 
exagerados para la población y para la econo-
mía en aspectos desarrollistas. Por lo mismo, 
en los años recientes se ha sostenido un sólido 
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consenso entre la población y la academia en 
los países del sur global con respecto a las con-
secuencias negativas que significan los présta-
mos del FMI. 

Esto se puede ejemplificar por medios globales 
de comunicación como la BBC (2019) y Fran-
ce 24 (2018) ya reportaban el descontento so-
cial por la implementación los programas en la 
región de América Latina, en países como en 
Ecuador y  Argentina respectivamente. 

El mismo medio BBC, en Bermúdez (2012), tam-
bién recupera relatos como el de Mike Breen, 
uno de sus periodistas corresponsales para Co-
rea del Sur en plena crisis de 1997, mencionan-
do que “los coreanos aceptaron condiciones 
que no les agradaban…tanto así que la llamaron 
popularmente  ‘Crisis del FMI’, como si la hu-
biera ocasionado el FMI”. Con esto se expone 
la dureza de las medidas en escenarios y conti-
nentes diferentes.

Por ello, habría que hacernos las siguientes 
preguntas: ¿en qué consisten cada uno de los 
paquetes más recientemente elaborados, pac-
tados y próximamente implementados en cada 
país que representan el enfoque del Fondo con 
respecto a su visión actual? y ¿cómo sería un 
mejor enfoque para solucionar los problemas 
de países que soliciten su financiamiento en el 
futuro?

Para resolver estas preguntas, en primer lugar, 
analizaremos la situación de Sri Lanka que mo-
tivó la necesidad de estos préstamos y las me-
didas que proponen los paquetes. Según el 
medio France 24 y Blandón (2022) para desde 
mediados de este año y en palabras directas de 
su presidente Ranil Wickremesinghe, la situa-
ción en la que se encuentra la economía de Sri 
Lanka se resumía en un “colapso” generalizado 
debido a la escasez de alimentos, combustible 
y electricidad. El mismo medio y el FMI (2022a) 
mencionan que el entorno de la política econó-
mica se ha enfrentado desde entonces a una ar-
dua batalla para estabilizar la economía, la cual 
se  ha visto afectada por una inflación galopan-
te que actualmente se  sitúa entre el 60% y 65% 
interanual. Pese a que, en materia energética 
los suministros de gas natural para cocinar se 
restauraron recientemente gracias al apoyo del 
Banco Mundial, todavía hay escasez de com-
bustible, de medicamentos esenciales, de algu-
nos alimentos y, sobre todo, de divisas. 

Sri Lanka, cuenta con una deuda de más de 
50.000 millones de dólares, vio el origen de su 
crisis específicamente en la mala gestión admi-
nistrativa y en la pandemia de Covid-19 que, jun-
to con ataques terroristas de la Semana Santa de 
2019, acabó con la industria turística, clave para 
su economía. Además de ello, la nación insular 
cuenta con el antecedente de un alto volumen 
de financiamiento chino que solamente compli-
ca su situación, pues un porcentaje importante 
de su deuda y puntos estratégicos comerciales 
e industriales se encuentran encadenados a ese 
poder hegemónico de la región previamente a 
la crisis. Lo anterior limita mucho su posibilidad 
de obtener financiamientos seguros o más ami-
gables en estos escenarios.

Con respecto a Pakistán, el FMI (2022b) men-
ciona que existen adversidades palpables por 
los desastres naturales y las afectaciones de 
los fenómenos mundiales sanitarios y econó-
micos, así como “una coyuntura económica de-
safiante”. Igualmente, las autoridades del fondo 
destacaron el cumplimiento del presupuesto 
propuesto para el presente año fiscal, o la reali-
zación de reformas en el sector eléctrico como 
dos de las prioridades incluidas en el plan para 
el país. Además, recomendaron reducir los nive-
les de inflación, que superaron el 44 % la última 
semana, hasta el 5-7 % a medio plazo, disminuir 
la pobreza y aumentar la seguridad social o for-
talecer la gobernabilidad.

Este nuevo desembolso elevará hasta los 4.200 
millones de dólares la cantidad que Pakistán re-
cibirá del FMI desde que llegase en 2019 a un 
acuerdo de asistencia financiera por valor de 
6.000 millones de dólares para los tres años si-
guientes. Es decir, ya existen antecedentes pre-
vios a la pandemia de COVID 19, lo que afecta 
aún más a la dependencia excesiva al financia-
miento del organismo.

De esta manera, se pueden entender los sucesi-
vos incumplimientos por parte del Gobierno de 
Imran Khan, primero, y ahora del Ejecutivo de 
Shehbaz Sharif; por temor a desatar el descon-
tento social, retrasaron su puesta en marcha. 
Esta “ayuda” económica llega en un momento 
en el que Pakistán está siendo devastado por 
las inundaciones, que, según el ministro de Fi-
nanzas, han generado daños económicos por 
valor de 10.000 millones de dólares.

Inclusive después de los estragos que dejó la 

https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-50031338
https://www.france24.com/es/20180510-argentina-rechazo-ayuda-fmi
https://www.bbc.com/mundo/noticias/2012/07/120710_corea_del_sur_eurozona_ms
https://www.france24.com/es/programas/econom%C3%ADa/20220901-sri-lanka-logra-acuerdo-preliminar-con-el-fmi-para-acceder-a-rescate-por-usd-2-900-millones
https://www.imf.org/en/News/Articles/2022/09/01/pr22295-imf-reaches-staff-level-agreement-on-an-extended-fund-facility-arrangement-with-sri-lanka


Gráfica 1. Pakistán y Sri Lanka: Deuda General Bruta del Gobierno. (2013-2024)

Nota: Los años 2023 y 2024 son estimaciones del Fondo Monetario Internacional. 

Fuente: Elaboración propia con datos del FMI (2022).
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pandemia global de COVID 19, pese a que exis-
te un reconocimiento metodológico por par-
te del organismo internacional al no tomar en 
cuenta los incrementos por este motivo, al ha-
cer un análisis de los porcentajes para el gasto 
en cuestiones de salud, y conforme a la opinión 
de diversos observadores externos, se puede 
observar que para 2020 y 2021 hubo estanca-
mientos importantes. Para el caso de Sri Lanka, 
se observa un decrecimiento de alrededor de 
un punto porcentual con respecto al PIB en ple-
na pandemia.

Con respecto a las estimaciones que hace el 
organismo para justificar la implementación de 
los paquetes  en materia de deuda pública, po-
demos observar en la gráfica 1 la existencia de 
una leve tendencia de crecimiento  en los años 
futuros para Sri Lanka alcanzando un máximo 
de 109.7% de deuda bruta en su gobierno con 
respecto al PIB como respuesta de la implemen-
tación de las medidas según las estimaciones 
del FMI, a diferencia de los niveles estimados 
para Pakistán en los que el organismo estima 
que después de este accionar económico ha-
bría una mejoría importante traducida hasta en 
una baja de 15 puntos porcentuales, llegando 
a un hipotético valor de 64.4% del PIB. Pese a 
la falta de reconocimiento en los comunicados 
oficiales del organismo y por las condiciones 
estructurales actuales, podríamos inferir que el 
FMI considera implícitamente que existen sec-
tores o áreas de la economía con prioridad ma-

yor como el sistema financiero, dejando de lado 
y desatendidos sectores de la economía real 
y social que a largo plazo podrían suponer un 
cambio positivo de paradigma, pero para el cor-
to plazo se le deja a su suerte.

Salvo casos que requieran una solución inme-
diata, como para el caso de Sri Lanka en el que 
se menciona la necesidad de aumentar el gasto 
social como recomendación de política econó-
mica, no dan un margen de cuánto serían los va-
lores ideales. Aunado a ello, se contradicen con 
otros elementos, tales como las reformas en los 
precios de la electricidad, alentando así solo al 
cumplimiento estricto de los aspectos que se 
estipulan y limitando un uso ambicioso de estos 
paquetes, pues se utilizarían simplemente como 
herramientas estabilizadoras de niveles altos de 
deuda o para corregir la “sanidad” de sus finan-
zas y sistemas financieros, descuidando con 
esto la salud de los habitantes de carne y hueso 
que viven en estos países.

En este sentido, comparando los países en 
cuestión y con respecto a los criterios que el 
FMI analizó si requerirían estímulos, la gráfica 2 
nos muestra que, en la mayor parte de los indi-
cadores fiscales, Sri Lanka cuenta con resulta-
dos peores a los de Pakistán debido a la crisis 
política y más profunda que ha sumergido a la 
nación insular en un periodo de inestabilidad 
mayor. Por otro lado, tomando en cuenta las si-
militudes, resalta que, a comparación del año 



Gráfica 2. Pakistán y Sri Lanka: Indicadores fiscales estructurales para 2021 y 2022. 

Fuente: Elaboración propia con datos del FMI (2022).

Nota: El FMI excluye el crecimiento del gasto en salud durante el período de COVID-19 en la estimación de cre-
cimiento del gasto de tendencia subyacente, se usan las estimaciones del mismo organismo para años futuros. 
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pasado, no existe un incremento significativo 
del gasto en sectores para ambos países que se 
traduzcan en el bienestar social, como específi-
camente en sus respectivos sectores de salud y 
pensiones.

Esto nos deja con un escenario aún más alar-
mante, pues esto quiere decir que existe, desde 
la órbita oficial y desde el FMI en la constitución 
de sus paquetes, una falta de preocupación por 
fortalecer el financiamiento en esos sectores es-
tratégicos. Ello incide en la población, ya que, 
representan una prioridad mayor que la estabili-
dad macroeconómica o un clima prospero para 
las inversiones mediante ignorar la funcionali-
dad de la deuda como mecanismo que puede 
ser invertido en aspectos claves.

Las razones por las que los diferentes tipos de 
países solicitan los recursos está entrelazada a 
su condición económica-histórica, su jerarquía 
de monedas o hegemónica. Por ello, entre paí-
ses periféricos, depende mucho las causas del 
financiamiento, pero también de factores exter-
nos a los problemas actuales como el historial 
de cada país con la institución y el criterio subje-
tivo de la misma, lo que deja de lado en la reali-
dad este carácter inclusivo y de mejora que se le 

ha reconocido al organismo. En otras palabras, 
el FMI presta de acuerdo a un injusto criterio 
del tipo de país lo solicita y de ahí, en un segun-
do plano, analiza los requisitos para solicitar el 
préstamo y garantías de pago. 

Para ejemplificar este fenómeno, basta compa-
rar las múltiples diferencias con los préstamos 
que se le han otorgado a economías desarro-
lladas como Estados Unidos, destacando el del 
año 1978 que principalmente se utilizó para de-
fender la situación del dólar en el mercado cam-
biario. Si bien es importante destacar la solidez 
de la economía norteamericana como garante 
de condiciones de pago, eso no justifica que 
el fondo no tenga un paquete similar de crite-
rios tan estrictos, como con los países de menor 
peso económico que podrían buscar estímulos 
con objetivos diferentes a solucionar problemas 
de balance estructural.

Desde esta perspectiva, se reconocen los lími-
tes al organismo y se cuestiona la falta de crítica 
a su papel rígido hasta innecesario, no buscar 
objetivos más ambiciosos que impliquen la me-
jor planeación de los préstamos y el siguiente 
paso es que sea directamente remplazado en 
el futuro por organismos internacionales que 
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cuenten con enfoques y mandatos múltiples. A 
mismo tiempo, una institución que actué como 
prestador de última instancia para periodos de 
crisis comerciales, fiscales y de deuda debería 
velar como estimulante para atacar el problema 
de raíz y no solo los síntomas superficiales. Por 
ende, salvaguardar la salud de las finanzas pú-
blicas y el sistema financiero siempre debe de 
quedar por debajo de la salud y bienestar de 
las personas, nunca habría de valer la pena el 
escenario contrario, ya que, se ha comprobado 
empíricamente que este tipo de restricciones 
no tienen resultados a lo largo de los años, ca-
sos como como Egipto, Grecia, o Túnez pueden 
ejemplificar este argumento (Muchhala, 2022).

Contradictoriamente el mismo FMI (2014) pre-
sentó un artículo llamado “Neoliberalismo: ¿so-
brevendido?”, en el que el fondo y la oficina de 
evaluación independiente del mismo han ela-
borado varios informes, en los que se reconoce 
que una buena parte de las medidas basadas en 
la austeridad fiscal no han dado los resultados 
esperados. Sabiendo que no cumple y que no 
tienen bases morales, se reconoce abiertamen-
te que la austeridad prioriza a los países y enti-
dades acreedores de las deudas de estos paí-
ses, sobre otros aspectos.

Si bien, esta nueva versión del FMI no es tan es-
tricta como lo era hace 20 o 30 años, es impor-
tante destacar que dependiendo de cada país 
que solicite un préstamo, serán las condiciones 
que imponga. En casos como el pakistaní, sigue 
siendo la entidad que imponía soluciones or-
todoxas como limitar el gasto público del país 
asiático continental 16.9 % con respecto a su 
PIB, un nivel de gasto apropiado desde la orto-
doxia y promover las fuentes de inversión pri-
vadas como prioridad de crecimiento y recupe-
ración, dejando de lado recetas alternativas de 
recuperación.

Mientras tanto,  para el caso de Sri Lanka en 
comparación al pakistaní, la entidad se compor-
ta de una manera más “comprensiva” y asertiva 
al tratar de empezar el combate a problemas so-
ciales que ocasionaron el colapso del país y, por 
ende, se traduzcan en una mejoría económica 
para la población y las empresas públicas del 
país desde apoyos para los precios de combus-
tibles y energías que minimicen los riesgos fis-

cales, además de focalizar programas sociales 
que auxiliar la a la población, aunque sin dejar 
de resaltar la búsqueda de superávit primario 
del 2.3 % del PIB, para 2023 (FMI, 2022a).

Así, este escenario nos hace inferir para que 
el FMI tenga garantías menos estrictas, el país 
debe tener una de dos condiciones: ser una 
economía desarrollada o estar al borde del co-
lapso y sin posibilidad de argumentar en contra 
de los requisitos.

Estas opciones que se deberían reformar, o al 
menos ampliar para mejorar la imagen de la ins-
titución y la utilidad de los financiamientos, ya 
que, si se sigue por este camino, se perderá aún 
más la fe en las instituciones internacionales y 
no existirán en el futuro entes que velen verda-
deramente por el desarrollo y recuperación to-
tal de un país desde la raíz en vez de solamente 
equilibrar las finanzas como fin final, no es útil 
para el país o lo habitantes del mismo estas so-
luciones, si no que solo se alienta al buen clima 
de inversiones o se aseguran los pagos a enti-
dades extranjeras, públicas o privadas de los 
niveles de deuda en los países que no pueden 
imprimir dólares. §
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La Agenda de Negocios Internacionales continúa 
transmitiendo como cada temporada, las noticias 
acerca del mundo empresarial con el objetivo de 
estar al día sobre lo que sucede alrededor de la di-
námica de los negocios internacionales. 

Episodio 11 de noviembre | Agenda de Nego-
cios Internacionales Temporada 2 Capítulo 9

El día viernes 11 de noviembre se llevó a cabo una 
edición más del pódcast Agenda de Negocios In-
ternacionales, esta vez presentado por Jesús De la 
Rosa, colaborador del Observatorio Universitario 
de Negocios Internacionales, quien es egresado 
de la Licenciatura en Relaciones Internacionales 
(RR.II.) por parte de la UNAM. En esta ocasión se 
abordaron algunos eventos importantes respec-
to a las cadenas productivas y su implicación en 
los negocios internacionales, así también se ana-
lizaron una serie de noticias sobre las cadenas de 
suministro y las afectaciones causadas a raíz de 
la pandemia por COVID-9. Para ello, se contó con 
la participación de dos estudiantes de relaciones 
internacionales: Abril Olmos y Diana Robledo, am-
bas egresadas de la carrera de Relaciones Interna-
cionales de la UNAM. 

Jesús comienza cuestionando a Diana sobre las 
exportaciones y su afectación en las cadenas pro-
ductivas, los mercados, cómo esto aumenta la 
competitividad y en los negocios internacionales. 
Diana comenta que se podrían ampliar los méto-
dos de pagos digitales para impulsar su acepta-
ción, también mejorar la conectividad y al capital 
humano.  La invitada también señala las grandes 
oportunidades que representan las tecnologías 
digitales en las exportaciones mexicanas; sin em-
bargo, existen una serie de obstáculos que entor-
pecen la aplicación de este tipo de recursos para 

incrementar las ganancias provenientes de las 
ventas al exterior; pero si se reducen estas barre-
ras, los servicios digitales incrementarían  a una 
tasa anual de 26%, hasta alcanzar los 21,7000 mi-
llones de dólares anuales en 2030.

Abril nos comenta sobre la desglobalización y su 
relación con la desaceleración en el comercio in-
ternacional, relata que en el año 2008, fue cuan-
do se comenzó a notar este hecho, ya que antes 
de ese periodo, su tasa de crecimiento superaba 
el doble de la tasa de crecimiento del PIB global, 
posteriormente con la llegada de la pandemia y 
sus inconvenientes en la logística internacional, 
hubo una gran reducción y afectación en las ca-
denas de transportación y entregas de pedidos. 

Otro tema de gran importancia que se abordó fue 
la suspensión de permisos por parte de la Secre-
taría de Comunicaciones y Transportes; esto debi-
do al ataque cibernético que sufrió meses atrás; lo 
cual crea incertidumbre hacia la economía mexi-
cana y las cadenas de suministro nacional e in-
ternacional, pues se teme que estas se vean afec-
tadas por la suspensión de permisos y licencias. 
Además genera expectativa la relación de carga 
entre México y Estados Unidos, pueda verse afec-
tada, pues hay una creciente demanda del servi-
cio que no se podrá satisfacer si no se cuenta con 
los permisos necesarios. 

En la recta final,  Abril comparte la necesidad ac-
tual de las empresas para desarrollar sistemas de 
inteligencia empresarial, debido a que se benefi-
cian totalmente al contemplar estos riesgos, ya 
sea mediante los sistemas de inteligencia o aná-
lisis de datos; por ejemplo, las empresas multina-
cionales que operan en China están solicitando 
estos análisis para contemplar una invasión a Tai-
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wán por el estado chino, lo cual supondría un gran 
problema para estas empresas,  sobre todo en sus 
importaciones y exportaciones y más aún en sus 
sistemas de producción. 

Como conclusión, las participantes nos mencio-
nan que hoy en día el comercio internacional es 
de suma importancia para la sociedad y de cierta 
manera es un punto de inflexión para que exista 
una unión de manera global, también comentan 
que estamos ante una constante transformación 
en donde se fusiona lo tradicional con lo digital 
por lo que, es sumamente importante que las em-
presas estén a la vanguardia.

Episodio 18 de noviembre | Agenda de Nego-
cios Internacionales Temporada 2 Capítulo 10

El capítulo 10 de la segunda temporada de la 
Agenda de Negocios Internacionales se llevó a 
cabo el 18 de noviembre de 2022, en donde par-
ticiparon Montserrat Santiago Mares y Enya Cami-
la Rodríguez Ibarra. El tema principal del capítulo 
trató sobre innovación y economía, y su impacto 
en los negocios internacionales. Se menciona 
que hubo crecimiento en el e-commerce duran-
te la pandemia, derivado al confinamiento que se 
presentó, por lo que las personas decidieron ha-
cer compras electrónicas.  Asimismo, se habla del 
panorama actual del comercio electrónico, el cual 
después de la pandemia se ha normalizado, aun-
que debido a los problemas económicos mundia-
les y la poca necesidad de los trabajadores que 
fueron contratados por el auge del e-commerce 
en la pandemia, ha provocado despidos, en don-
de una de estas empresas ha sido Amazon.

La innovación tecnológica para impulsar nuevos 
conocimientos fue el segundo tema del capítulo, 
cabe destacar que cada vez que hay una innova-
ción o una nueva tecnología, se empiezan a nece-
sitar expertos en la materia, por lo cual se genera 
nuevo conocimiento. De la misma manera se trató 
el tema sobre los indicadores que muestran la in-
novación de un país. 

Montserrat nos comparte ejemplos claros de gran-
des empresas como lo son Amazon, Netflix, Uber, 
entre otros y sus procesos ahora para la reducción 
de costos a través del despido masivo. Señala 
también un banco digital ha comenzado opera-
ciones invitando a la población a formar parte de 
una plataforma completamente digital. Camila de-
batió respecto a lo que hace un país innovador, en 
este caso Corea, mencionando: impulsa el trabajo 
creativo de manera sistemática para generar nue-

vos conocimientos, innovación tecnológica y de-
sarrollo de nuevos procesos. Esto llevó a dialogar 
respecto a las PyMES y que tan actualizada está 
su digitalización para su inmersión completa en el 
mercado, ya que al no ser grandes empresas su 
innovación puede verse estancada o muy lenta 
para la velocidad que va la digitalización mundial 
en todo rubro.

Posteriormente, en el capítulo se habla también 
acerca de la disrupción de los neobancos y apli-
caciones de entidades financieras, en las cuales 
se realizan solicitudes de créditos y tarjetas, trans-
ferencias, entre otras cosas más. De igual forma, 
se habla de la aplicación de nuevas tecnologías 
por parte de las empresas para la realización de 
sus actividades y su organización, esto ha ge-
nerado que las empresas afronten el papel de la 
transformación digital, lo que traduce en cambiar 
y adaptarse a nuevas tecnologías. 

Por último, se menciona el panorama que ten-
drían los negocios internacionales, por lo que co-
mentan que, ante la situación actual, hay muchas 
cuestiones que están afectando a los mercados, 
hay innovaciones y donde la transformación digi-
tal ha causado cambios dentro de las empresas.

Episodio 26 de noviembre | Agenda de Nego-
cios Internacionales Temporada 2 Capítulo 11

El día sábado 26 de noviembre se llevó a cabo 
una emisión más del podcast Bróker Internacional, 
Agenda de negocios internacionales T2C11. En 
dónde, una vez más, condujo Arón Hernández y 
tuvieron como invitadas dos grandes estudiantes 
de la UNAM, Cindy Maceda, que estudia la Licen-
ciatura en Contaduría, y Diana Cermeño que es-
tudia la Licenciatura en Negocios Internacionales.

Esta emisión tiene el objetivo de analizar diversas 
noticias que acontecieron durante estos días, y su 
impacto en los negocios internacionales, por ello, 
en esta ocasión se analizarán bajo el contexto de 
la geopolítica.

En primera instancia, Cindy nos habla sobre la im-
portancia del grupo del G20, el cual es el principal 
foro intergubernamental de coordinación econó-
mica y financiera internacional, con creciente gra-
vitación en temas de política para contribuir a la 
búsqueda de soluciones a los principales proble-
mas de la agenda global. En conjunto, sus miem-
bros representan casi el 90 % del producto bruto 
global, dos tercios de la población mundial, el 80 
% del comercio internacional y más del 80 % de las 
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inversiones globales en investigación y desarrollo.

El pasado miércoles 16 de noviembre, los dirigen-
tes del G20 se reunieron en una cumbre de dos 
días organizada en Bali por la presidencia indo-
nesia, bajo el lema “Recuperarnos juntos, recu-
perarnos más fuertes”. Durante esta edición de la 
cumbre, se esperaba principalmente tratar la rígi-
da relación entre Estados Unidos y China, con la 
presencia de sus dos presidentes, así como la bús-
queda de soluciones para acabar con la guerra en 
Ucrania.

Bajo este rubro, se tenía la expectativa de que 
esta cumbre sería difícil, debido a que Rusia pue-
de contar con la neutralidad de algunos de sus 
aliados, como China e India, hubo incluso dudas 
sobre la publicación de un comunicado final al 
término de la cumbre de dos días, pero al final los 
líderes reunidos en Bali lograron acordar un texto 
común que condena enérgicamente la guerra en 
Ucrania. Dicho texto recoge la firme condena a 
la guerra, de la mayor parte de los miembros del 
grupo, por el inmenso sufrimiento humano que ha 
provocado y los problemas que acarrea a escala 
global en campos como el suministro energético, 
la seguridad alimentaria o la estabilidad financiera.

Por otro lado, en un tema de la ciberseguridad, 
analizaron un acontecimiento muy interesante, el 
Cyberwomen Challenge, el cual fue implementa-
do hace cuatro años en Colombia, el cual se tra-
ta de un taller de seis horas donde se da cabida a 
110 mujeres, en su mayoría colombianas. A partir 
de 2018, ha fungido como un medio en donde las 
mujeres retoman su conocimiento y experiencia 
sobre ciberseguridad y así pueden reforzar este 
mismo y obtener nuevas herramientas para desa-
rrollar nuevos proyectos. 

Este reto es una iniciativa realizada por la Organi-
zación de los Estados Americanos (OEA) y Trend-
Micro, centrada en el desarrollo de habilidades de 
ciberseguridad en las mujeres de la industria de 
las tecnologías de la información y comunicacio-
nes (TIC) en Latinoamérica y busca contribuir al 
cierre de la disparidad de género en la industria y 
a disminuir la brecha de especialistas en ciberse-
guridad.

De igual forma, el CONACYT inició el seminario “In-
formación para la gestión y gobierno del agua” en 
el cual se llevó a cabo la primera mesa de análisis 
titulada “Digitalización y estandarización de la in-
formación”, la cual abordó el análisis para resolver 

problemas complejos, tales como la gestión de 
los recursos hídricos, como lagos, glaciares, entre 
otros recursos. Se destacó la idea de que gracias a 
la digitalización se podrá tener la facilidad de ana-
lizar los datos por medio de diagnósticos confia-
bles y precisos. 

Un tema muy importante que se abordó también 
fue el racismo y segregación racial que, por más 
sorprendente que suene, se sigue llevando a cabo 
en diversos sectores de la sociedad, y también la 
discriminación de género, ya que se sigue viendo 
esta gran desigualdad entre hombre y mujeres. El 
racismo como construcción social está basado en 
los ejes de poder y opresión social, y como hemos 
visto en registros en toda la historia de la huma-
nidad, se ha notado una clara segregación racial, 
está acompañado de violencia y actos inhumanos 
que las personas “blancas” no han sufrido de igual 
forma. 

Sin duda, esta emisión más de la agenda interna-
cional nos dejó como siempre gran conocimiento 
sobre un contexto internacional que  es impactan-
te que en pleno siglo XXI se sigan viendo este tipo 
de problemas, como lo es la guerra y el racismo.

El objetivo de esta edición del Bróker Internacio-
nal es dar importancia a cada tema tocado ya que 
con esto se pueden resolver desde problemas co-
tidianos, hasta más complejos, que se sepa que el 
acceso a la información sea motivo para tener un 
mejor desarrollo como nación y administración de 
recursos, así como empezamos por nosotros mis-
mo, otros países han hecho lo mismo, haciéndolos 
una mejor nación a nivel económico, educativo, y 
gubernamental.§
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El programa Resonancias forma parte del Pro-
yecto PAPIIT IA 300922 «Innovación en las rela-
ciones económico-productivas en el capitalismo 
cognitivo y su intermitencia por la pandemia por 
SARS-COV-2» y su responsable es el Dr. Abdiel 
Hernández Mendoza.

Episodio 10 de noviembre | Emprendimiento y 
comercial internacional durante la crisis post 
pandemia

El episodio de Resonancias “Emprendimiento 
y comercio internacional durante la crisis post 
pandemia”, estuvo dirigido por Abril Olmo Rosas, 
quien tuvo como invitada Yaridey García, Licen-
ciada en Comercio Internacional por la Universi-
dad Autónoma del Estado de Hidalgo. 

Este episodio comienza con una bienvenida so-
bre la nueva temporada de Resonancias, la cual 
estará enfocada en temas de economía interna-
cional, geopolítica de la información, la econo-
mía en tiempos postpandemia del COVID-19 y 
temas relacionados de negocios internacionales. 

Después de la bienvenida, comienza el diálogo  
destacando la trayectoria de la invitada en su ejer-
cicio profesional en el comercio internacional. 
Asimismo, se menciona el proceso del comercio 
marítimo y de la logística durante la pandemia 
y en la actualidad; en donde se comenta que el 
proceso de embarque y del despacho aduanero 
sufrieron complicaciones durante la crisis sanita-
ria. Además de ello, se entiende que otras compli-
caciones presentadas durante la pandemia en la 
logística y comercio internacional, fueron exceso 
de demanda, estancamiento de contenedores, 
falta de unidades de transporte, entre otras. 

Posteriormente, se argumenta sobre la situación 
actual de la economía internacional y mexicana,  
donde se hace énfasis de la importancia del con-
trol, esto debido a que ante las circunstancias e 
imprevistos que puedan suceder. Lo anterior, de-
bido a  que esto se presentó mucho en el ámbito 

logístico y de comercio exterior, por la crisis ocu-
rrida. Por último, se hacen conclusiones sobre la 
importancia de tomar los riesgos y abatirlos, debi-
do a que en una carrera profesional una persona 
se va a enfrentar a varios retos. Además, se men-
ciona que a pesar de que se muestra una recupe-
ración en la economía y comercio internacional, 
seguirán presentes algunas complicaciones para 
desarrollar el comercio, es por ello que el reto ac-
tual es enfrentarse a las complicaciones de los 
efectos ocasionados por la crisis post pandemia. 

Episodio 15 de noviembre | Emprendimiento 
mexicano durante la pandemia

El capítulo de resonancias del 15 de noviembre 
correspondió al tema ‘‘Emprendimiento mexicano 
durante la pandemia’’. Se comenta que el impacto 
que tuvo la pandemia del COVID-19 fue tal, que 
no solo afectó a la economía, sino también a las 
micro, pequeñas y medianas empresas. Debido a 
los efectos de la cuarentena y a la poca demanda 
presentada por las personas durante los primeros 
meses de la crisis sanitaria, muchos negocios ce-
rraron. 

Se estima que de mayo 2019 a junio 2021 se 
crearon una cantidad de 1.2 millones de nuevos 
negocios; en cambio, cerraron 1.6 millones de es-
tablecimientos. Cabe destacar que en 2019 había 
un total de 4.9 millones de establecimientos, en 
donde el 99.8% de estos pertenecen al sector de 
micro, pequeños y medianos negocios. 

El Instituto Nacional de Estadística y Geografía rea-
liza un censo económico para el seguimiento de 
unidades económicas llamado Estudio sobre la 
Demografía de los Negocios (EDN). En este censo 
se muestra la cantidad de negocios en una zona, 
los nuevos negocios y los cierres de estos. Este 
estudio en 2020 mostró que nacieron 619,443  y 
cerraron 1,010,857 de establecimientos.  Asimis-
mo, se menciona que las entidades federativas 
que sufrieron mayor porcentaje de cierre de ne-
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gocios fueron Quintana Roo con 45.7%, Colima 
con 41.9%, Nuevo León 39.8%, Aguascalientes 
con 39.4%. En cambio, las entidades federativas 
que tuvieron un menor porcentaje de cierre de ne-
gocios fueron Jalisco con 29.2%, Michoacán con 
28.2%, Guerrero con 27.1%, Oaxaca con 26.7% y 
Chiapas con 26.3%. Por último, se hace mención 
que durante la pandemia 3 de cada 10 estable-
cimientos que cerraron correspondió al sector 
informal y 2 de cada 10 fueron establecimientos 
formales. 

Episodio 18 de noviembre| El impacto de la 
pandemia en la aviación mexicana

Abril Olmos, estudiante de Relaciones Internacio-
nales de la Facultad de Ciencias Políticas de la 
UNAM, conduce la transmisión de Resonancias, 
en esta ocasión nos presenta a dos grandes invi-
tados: Nanatsy Malmory e Iván Pacheco, quienes 
nos relatan su experiencia trabajando en el sec-
tor de aviación y cómo fue que la pandemia los 
afectó. 

Nanatsy lleva casi diez años trabajando para Ae-
roméxico como sobrecargo, y relata la gran im-
portancia que tienen las tripulantes de cabina, 
ya que son las encargadas de salvaguardar la in-
tegridad de quienes viajan por este medio y dar 
acompañamiento a los mismos.  Iván trabaja en el 
área de bancos y transferencias de Aeroméxico 
como encargado de liderar la relación comercial 
con los diferentes bancos, principalmente con 
bancos como Santander y American Express; 
liderando el equipo encargado de crear las estra-
tegias, promociones y campañas que permiten 
traer más ingresos a la empresa y así fortalecer el 
área financiera. 

La aviación fue unos de los sectores más afec-
tados por la pandemia, esto debido a las restric-
ciones sanitarias aplicadas por el gobierno mexi-
cano. La reducción de vuelos a los principales 
aeropuertos del país llegó a más del 80%. Nanatsy 
concuerda con estos datos y en su experiencia, 
relata que fue un tiempo de incertidumbre, ya 
que a pesar de que hubo esta reducción signi-
ficante en los vuelos, ella jamás dejó de trabajar,  
su mayor miedo era llegar a contagiarse por la fal-
ta de vacunas; sin embargo, también su preocu-
pación era quedarse sin trabajo por tal afectación 
en la entrada y salida del país.

Iván relata su experiencia en cuanto a la reestruc-
turación de las estrategias de las empresas tanto 
nacionales como internacionales, ya que la pan-

demia tuvo un impacto y afectación global. Nos 
habla sobre el capítulo 11 del Código de Banca-
rrotas de empresas estadounidenses, y cómo es-
tas tenían que recurrir a préstamos económicos, 
contratos de arrendamiento de las naves, contra-
tos colectivos con los sindicatos, el capital huma-
no, etcétera. Lo anterior, corresponde a una ne-
cesidad que las empresas tenían que hacer para 
cumplir con la restructuración económica de las 
aerolíneas. Sin embargo, parece que el barco va 
a flote, y hace unos meses Aeroméxico salió de 
este proceso de reestructuración y comienza a 
recuperar cifras favorables. No obstante, se si-
guen buscando estrategias para mantenerse y 
mejorar la inercia que tenían anteriormente. 

Sin duda alguna, esta edición más del pódcast  
Bróker Internacional nos dejó grandes enseñan-
zas sobre un contexto internacional post pande-
mia que ya era de esperarse, sería un reto para 
las empresas nacionales e internacionales, por 
recuperar su estabilidad económica y adaptarse 
a un nuevo orden mundial.

Episodio 28 de noviembre| El impacto de la 
pandemia en el comercio marítimo

El último episodio del mes tiene por nombre “El im-
pacto de la pandemia en el comercio marítimo”, se 
enfoca en tratar los temas que afectaron al comer-
cio marítimo en 2020 y 2021. Dentro de los cuales 
se mencionan que fueron, el estancamiento en los 
principales canales, el tiempo de permanencia de 
los contenedores en los puertos, el aumento de 
la demanda y la ineficacia de los puertos ante la 
cantidad de buques atracados con mercancías. 
Esto mencionado provocó que se aumentaran los 
precios por el servicio de transporte marítimo, ya 
que los importadores o exportadores debían de 
pagar más si deseaban que sus contenedores se 
despachan más rápido. Asimismo, se señala que 
el efecto que tuvo la pandemia en el transporte y 
comercio marítimo, fue menor que en otros tipos 
de comercio y sectores, debido a que la recupera-
ción se dio a finales del 2020. De la misma manera 
se comenta que a principios de 2021 las empresas 
navieras y de logística, ya mostraban resultados fi-
nancieros positivos. Por último, se concluye que a 
pesar de que el comercio marítimo sufrió compli-
caciones por la pandemia, este sobrevivió debido 
a la alta demanda de importadores y exportadores 
por usar el transporte marítimo, y también porque 
es el medio de transporte principal en el comercio 
internacional.§
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Desde la antigüedad, las órtesis y las prótesis 
proporcionan una mejora a la calidad de vida 
de las personas con alguna discapacidad. Sin 
embargo, la producción de estos dispositivos 
genera demasiados residuos que impactan de 
forma negativa al medio ambiente. Por esta ra-
zón el tema de la economía circular comenzó a 
ser notable; su abordaje va más allá de llevar un 
control de todo el proceso, se trata de cuidar la 
producción, el uso y la innovación de los mate-
riales a utilizar con el paciente, hacerse cargo de 
los residuos desde una perspectiva sostenible, 
con el fin de no afectar la productividad de la clí-
nica (en este caso, nos referimos a la Unidad de 
Investigación en Órtesis y Prótesis de la ENES 
Unidad Juriquilla), la funcionalidad del aparato 
y el entorno ecológico. 

¿Qué están haciendo otras ortopedias para 
tener una economía circular y cómo se po-

dría replicar en la unidad de órtesis y próte-
sis de la ENES? 

El 23 de septiembre del 2022 se inauguró la 
Unidad de Investigación de Órtesis y Prótesis. A 
dos meses, los estudiantes de la licenciatura se 
mostraron con interés para aplicar los procesos 
de la economía circular en la unidad académi-
ca; por esta razón se investigaron propuestas 
realizadas por otras empresas y que, de adap-
tarse de forma correcta son objeto de estudio y 
aplicación en la Universidad.  

Por Karen Nava Mejía, Jennifer Fonseca González, Abril Carrasco Castilla, 
Alan Israel Noguez González y Yhared Merino Castañeda* 

*Estudiantes de la Licenciatura en Órtesis y Prótesis, Escuela Nacional de Estudios Superiores Unidad Juriquilla, Universidad Nacional Autónoma de México.

ECONOMÍA CIRCULAR 
EN ÓRTESIS Y PRÓTESIS
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Reutilización y donación de prótesis usadas 

“Penta Medical Recycling” es una compañía sus-
tentable de reciclaje médico sin fines de lucro, 
que dona prótesis usadas a países en desarrollo 
(Greenwalt, 2020).

 Reciclaje de materiales  

Carlos Alberto González Flores, estudiante del 
Doctorado en Ciencias de la Ingeniería del Insti-
tuto Tecnológico de Aguascalientes (ITA), utiliza 
las cáscaras de camarón para sintetizar materia-
les como el quitosano (material compatible con 
el cuerpo humano) con el fin de fabricar prótesis 
ortopédicas (Rural, 2018).

Programas ambientales e implementación 
de energías renovables  

En Colombia se llevó a cabo el diseño de pro-
gramas ambientales que ayudan a la reducción 
de residuos que la empresa genera. Además, 
proponen utilizar tecnologías renovables y aho-
rradoras para reducir el consumo de energía 
(Zapata, 2017).

 

Los estudios realizados desarrollaron ideas in-
novadoras para el uso del reciclaje en todos 
los sentidos, uno de sus fines principales ra-
dica en mejorar la calidad del desperdicio de 
materiales que, sin duda, ayudan a la mejora 
de nuevos equipos y creaciones. La Unidad de 
Investigación de Órtesis y Prótesis de la ENESJ  
implementa una iniciativa de cooperación entre 
estudiantes y docentes encargados de estos 
equipos, a fin de lograr obtener una visión del 
mejor uso de los residuos obtenidos a prácticas. 

En lo referente a la Unidad, la OP. Ajelet I. Álvarez 
implementó una idea que se basa en el uso de 
residuos de termoplásticos usados para crear 
órtesis. El objetivo es que sean reutilizados para 
innovar en algún tipo de órtesis con diseños 
exclusivos. Lo que representa una oportunidad 
para las mejoras del reciclaje en laboratorios de 
todo el mundo.  

Importancia del trabajo transdisciplinario en 
la economía circular en Órtesis y Prótesis 

El trabajo interdisciplinario en la fabricación de 
órtesis y prótesis es de suma importancia para 
lograr objetivos específicos y otorgar una fun-
cionalidad profesionalizante. El tener en cuenta 
esta forma de interacción entre distintas licen-
ciaturas implica la oportunidad de brindar aten-
ción de calidad para el paciente con quien se 
interactúa a lo largo de un proceso de mejora 
personal. Saber implementar estrategias de coo-
peración entre las partes involucradas favorece 
el establecimiento de una renovada metodolo-
gía en la atención brindada, desde la valoración 
de un paciente hasta el momento de la fabrica-
ción de un dispositivo.

Un ejemplo a futuro de esto es el trabajo en 
conjunto con el alumnado de la Licenciatu-
ra en Ciencias de la Tierra, para disminuir los                 
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desechos no reutilizables de yeso. Usualmente, 
cuando se toma un molde negativo de un mu-
ñón, este se usa para un solo prototipo, no se 
aprovecha al máximo ya que las medidas deben 
ser lo más precisas a la extremidad original. Así, 
una vez utilizado este material se desecha; en 
este punto, es donde entra la parte de trabajo 
colaborativo, los profesionales de las Ciencias 
de la Tierra orientan en qué hacer con los re-
siduos de una manera consciente sin dañar el 
medio ambiente.

Otro ejemplo, es trabajar con el alumnado de 
la Licenciatura en Tecnología; su manera de 
entender los avances en la actualidad brinda 
la oportunidad de ocupar innovaciones y la in-
formación sobre métodos que presenten una 
menor huella ecológica; de igual manera, reci-
bir desde esta disciplina se reciben consejos de 
buenas prácticas en el uso de materiales para 
aplicarlos en el área de conocimiento de OyP. 

Por último, una carrera con la cual se tiene una 
gran relación es con la Licenciatura de Nego-
cios Internacionales, pues basados en su apren-
dizaje sobre cómo funciona el mundo laboral y 
económico orientan en la aplicación de estra-
tegias que favorezcan durante el avance y pre-
paración mientras estudiamos la carrera. A su 
vez, orientan sobre el saber administrar el capi-
tal obtenido para obtener recursos base y reali-

zar órtesis o prótesis sin perder estabilidad. Un 
ejemplo más radica en la forma de negociar con 
futuros proveedores o incluso marcas que quie-
ran entablar un contrato de trabajo.

Estos fueron algunas muestras de las cuales se 
relaciona la interdisciplinariedad en las licencia-
turas de la ENESJ. Saber cómo emplearla es una 
herramienta bastante útil para el desempeño de 
la carrera de OyP, y ahora siendo más conscien-
tes de como incluir el lado de la economía cir-
cular.

La implementación de una economía circular 
contribuye de manera positiva tanto en la so-
ciedad, como en la Unidad Médica de Órtesis y 
Prótesis de la ENESJ, genera mayores ingresos 
al utilizar subproductos, disminuir gastos por la 
implementación de energías renovables, y ven-
der materiales que se conoce como residuos; lo 
cual, para otra empresa puede ser materia pri-
ma. Comenzar a realizar estas buenas prácticas 
proporcionará un mejor desempeño laboral y 
un compromiso con el medio ambiente. §

Referencias:

Greenwalt, M. (25 de marzo de 2020). Magazine Reciclado.
Rural, S. d. (04 de Julio de 2018). Gobierno de México. Obtenido de 
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El pasado mes de junio, la Jefa de Gobierno 
de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, 
anunció la modernización de la Línea 1 del me-
tro por lo que desde el 9 de julio se cerraron por 
completo los servicios para iniciar con las obras. 
Esta línea es muy importante para los capitalinos 
ya que día con día transporta a más de 500 mil 
usuarios, recorre 19 kilómetros, pasa por 18 esta-
ciones y 9 de ellas conectan con otras líneas. Esta 
modernización es necesaria ya que la Dirección 
de Mantenimiento de Material Rodante del SCT 
específica la vida útil de los trenes de la línea 1 es 
de 30 años, tiempo superado por todos los mo-
delos que se ocupaban en esa línea. Este retraso 
en el mantenimiento se dio por una problemáti-
ca que afecta también a otras líneas, y es que en 
el Plan Maestro del Metro 2018-2030 explica la 
poca disponibilidad de las refacciones priorita-
rias que ya no se fabrican debido a la antigüedad 
de los trenes utilizados. Incluso se informa que en 
algunos casos se extraían componentes de tre-

LOS NUEVOS TRENES DEL METRO 
DE LA CIUDAD DE MÉXICO

Por Priscila Huerta López*

*Estudiante de la Licenciatura en Negocios Internacionales, Escuela Nacional de Estudios Superiores Unidad Juriquilla, Universidad Nacional Autónoma de México

nes detenidos para usarlos en los que sí estaban 
en funcionamiento.

En el Plan de Modernización presentado por el 
Gobierno de la Ciudad de México se informó que 
este proyecto estaría dividido en 2 fases: la pri-
mera abarcaría el cierre desde la estación Salto 
del Agua hasta Pantitlán que se estima tarde 8 
meses, y la segunda, desde Observatorio a Bal-
deras, con una duración de 5 meses y empezará 
en 2023. En este plan se establece la reparación 
y sustitución de túneles, vías, sistemas eléctricos 
y electrónicos, y otros sistemas para el beneficio 
de los usuarios; Además de la adquisición de 29 
trenes completamente nuevos. 

¿Qué se sabe acerca de estos trenes?

Los nuevos trenes de la línea 1 son manufac-
turados por una empresa china llamada CRRC 
Zhuzhou Locomotive, que a su vez es subsidia-

https://www.elfinanciero.com.mx/cdmx/2022/11/25/linea-1-del-metro-como-son-los-nuevos-trenes-y-cuando-entran-en-operacion/
https://metro.cdmx.gob.mx/storage/app/media/Metro%20Acerca%20de/Mas%20informacion/planmaestro18_30.pdf 
https://www.lanueval1.cdmx.gob.mx/informacion/
https://www.crrcgc.cc/zjen/g11873.aspx
https://www.crrcgc.cc/zjen/g11873.aspx


Fuente: Elaboración propia con datos de CRRC Zhuzhou Locomotive (2022).
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ria de China Railway. El 18 de septiembre llegó 
desde China al puerto de Manzanillo, Colima, 
el primer tren de los 29, el 100% de esta unidad 
fue construida en el extranjero. El tren estuvo 
expuesto al público en el Monumento a la Revo-
lución en una exhibición de transportes susten-
tables. Durante un recorrido por la planta de ar-
mado de trenes, Guillermo Calderón, director del 
Metro, señaló que estos trenes tendrán capaci-
dad para 2 mil 200 pasajeros superando así la ca-
pacidad de los anteriores, su velocidad máxima 
de operación será de 80 kilómetros por hora, mi-
den 150 metros de largo y tendrán un sistema de 
control moderno que permitirá conocer la posi-
ción exacta de cada tren. El tren 01 se encuentra 
actualmente en el Taller El Rosario del Metro, en 
Azcapotzalco. Lo interesante de los 28 trenes res-
tantes es que su elaboración estará dividida en 
2 etapas: 65% del proceso se realizará en China 
y el resto del proceso se elaborará por técnicos 
mexicanos en una planta instalada en el estado 
de Querétaro. 

En octubre, los directivos de CRRC Zhuzhou 
Locomotive y el gobernador del estado, Mauricio 
Kuri, realizaron un recorrido por esta planta ubi-
cada en la nave K2 del Parque Industrial KAIZEN, 
una de los espacios industriales más nuevos en 
la zona.  Aquí se realizan pre ensamblajes de 
cables y tuberías, instalación de puertas y otros 
elementos exteriores, y ensayos estáticos. 

Más sobre CRRC Zhuzhou Locomotive

Fundada en 2005, es una de las empresas de 
locomotoras eléctricas en China, subsidiaria de 
CRRC y sucesora de Zhuzhou Electric Loco-
motive Co., Ltd. (1936). Cuenta con plantas de 
investigación y desarrollo donde se realizan in-
vestigaciones de componentes clave para la 
producción y construcción en sus proyectos, así 
como empresas subsidiarias; estos centros es-
tán localizados en distintas provincias de China, 
Turquía, Sudáfrica, Austria, entre otros. Cuenta 
con una capacidad de producción de 1000 loco-
motoras eléctricas por año. Han realizado alrede-
dor de 60 órdenes en 22 países como Singapur, 
República Checa, Alemania, Brasil, México, Filipi-
nas, entre otros. 

De hecho, no es la primera vez que esta empre-
sa hace tratos comerciales con México. El 12 de 
diciembre de 2019, CRRC informó que se había 
firmado junto con el gobierno de Nuevo León 
la compra de 26 trenes a CRRC Zhuzhou Loco-
motive para el Sistema de Transporte Colectivo 
Metrorrey, siendo esta su primera exportación a 
México por parte de la empresa China. Estos tre-
nes cuentan con la capacidad de viajar a 80 km/h 
y se utilizarían para las reparaciones de las líneas 
1, 2 y 3. En esta firma se tuvo la presencia de 
Jaime Rodríguez, gobernador estatal en ese en-
tonces, así como Zhou Quinghe, presidente de 
la empresa china, Wang Qiaolin, gerente gene-
ral, José Vidal, Noe Chávez y Manuel González.§

https://noticiasdequeretaro.com.mx/2022/10/14/visita-mkg-la-planta-de-ensamble-de-vagones-crrc/
https://www.crrcgc.cc/zjen/g2012.aspx
https://www.crrcgc.cc/zjen/g2012.aspx
https://www.crrcgc.cc/en/g7389/s13996/t308084.aspx


Los días 7, 14 y 28 de noviembre del presente 
año se realizaron las sesiones de trabajo de corte 
semana del Seminario de Geopolítica y Geoeco-
nomía de la Información, en el marco del PAPIIT 
IA300922, dirigido por el Dr. Abdiel Hernández 
Mendoza.  

En la primera edición semanal, se analizaron di-
ferentes aspectos del concepto de capitalismo 
cognitivo donde destacaron las aplicaciones en el 
trabajo, las innovaciones tecnológicas presentes 
en la vida como en la industria, de capital global, la 
economía política y la tecnocracia, determinismo 
tecnológico, herramientas digitales, formas de tra-
bajo, contradicciones sobre el trabajo de acuerdo 
con el capitalismo y sus nuevas formas de trabajo 
digital. Durante el conversatorio se hizo mención 
del aspecto que se presenta en la sociedad rela-
cionado con la burbuja digital, debido a que no 
todas las personas pueden acceder a las mismas 
herramientas, además de las ventajas y desventa-
jas que presentan este tipo de herramientas.  Asi-
mismo, se menciona al autor Humberto Márquez, 
el cual habla de la crisis civilizatoria, por lo que se 
enfoca en el modelo de civilización contemplando 
el capitalismo y el materialismo. Se recalcó que el 
papel del capitalismo actual tiene que ver con los 
complejos industriales y la explotación del trabajo, 
debido a que estas son la base del capitalismo. Es 
por ello por lo que existen también una variedad 
de sectores presentes en el nuevo capitalismo. La 
gobernabilidad tecnocrática, es algo que se bus-
ca desde hace tiempo por parte de la sociedad, 
en donde los candidatos políticos o personal de 
gobierno sean personas preparadas en un área 
específica de acuerdo con su rol y no solo tengan 
conocimiento del derecho o administración públi-
ca. Otro aspecto del cual se hizo énfasis es sobre 
el término capitalismo cibernético y como este ha 
tomado relevancia en los últimos años debido a 
la gestión de datos para beneficios económicos 
y objetivos políticos. De la misma manera se hizo 
el cuestionamiento a los asistentes del seminario, 

si el mismo capitalismo se autorregula, debido a 
que las autoridades regulatorias han tenido que 
ver con este actuar. Por último, se hizo mención 
sobre las formas de administración de las em-
presas en la era digital y de las asignaciones de 
las diferentes actividades de los trabajadores de 
acuerdo con los roles y el burnout. 

En la segunda edición, el día 14 de noviembre, 
se realizó una sesión que estuvo enfocada en la 
discusión del capítulo del libro ‘‘Participación ciu-
dadana en el movimiento estudiantil ni una bata 
menos y su influencia en las plataformas electora-
les del 2022’’.  El capitalismo cognitivo enfocado a 
la votación actual fue un tema que se discutió en 
la sesión, debido a los acontecimientos relaciona-
dos al movimiento estudiantil ni una bata menos 
que ocurrió en la ciudad de Puebla. Este movi-
miento tuvo participación de jóvenes estudiantes 
de la carrera de medicina, en la cual hicieron fren-
te a su incomodidad debido a la violencia sufrida 
a cuatro estudiantes de medicina. La estructura 
planteada en el seminario giró hacia el concepto 
de juventudes, la manifestación ocurrida por los 
estudiantes en Puebla y el impacto que tuvo está 
en las plataformas electorales en el 2021. Asimis-
mo, se comentaron otros movimientos estudian-
tiles y sociales, en donde se analizaron los im-
pactos que tuvieron cada uno de estos. También 
se mencionó el término del adultocentrismo, en 
donde se comentó el papel e interés que tienen 
los jóvenes sobre la política, y donde también se 
analizó el papel de los adultos para promover ese 
interés en los jóvenes. 

Finalmente, en la edición del 28 de noviembre del 
2022, la dinámica de trabajo del seminario versó 
en desarrollar la definición y entendimiento de 
capitalismo cognitivo por parte de cada uno de 
los asistentes. Asimismo, el Dr. Abdiel mencionó 
que cada persona pueda tener una interpretación 
distinta sobre el concepto y sus aplicaciones, este 
tiene la aplicación de las distintas formas de cono-
cimiento para crear valor productivo y que así sea 
aprovechado para la comercialización de bienes 
y servicios. En términos generales, se comentó 
que el capitalismo cognitivo es un sistema econó-
mico en donde se busca la creación de valor pro-
ductivo de acuerdo con el uso del conocimiento 
de las personas, de la información y tecnología.   
Las aplicaciones del término pueden ser en varias 
áreas y sectores, como lo que es la propiedad in-
dustrial e intelectual, la creación de patentes, en el 
ámbito organizacional, como por parte de las cor-
poraciones. De la misma manera, se comentó que 
no solo implica el conocimiento en el capitalismo 
cognitivo, sino también las emociones, sentimien-
tos y la cultura.§
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El viernes 25 de noviembre se llevó a cabo la 
Conferencia en el marco de las actividades de 
del Enlace BANXICO-ENES Unidad Juriquilla, la 
alumna Diana Almaraz. Este evento se realizó con 
el objetivo de brindar un panorama de uno de los 
temas más relevantes para los jóvenes de hoy en 
día, las contribuciones fiscales. 

El Lic. Jesús Servín fue el invitado para impartir la 
conferencia “Bienvenida a la vida adulta: Lo que 
debes saber del SAT”. El invitado partió definiendo 
conceptos básicos del mundo fiscal, por ejemplo, 
el SAT, que es el Sistema de Administración Tribu-
taria, una dependencia del gobierno federal cuyo 
objetivo es recaudar y captar todos los impuestos, 
para que el gobierno federal pueda brindarnos 
bienes, servicios y seguridad; también tiene facul-
tades de solicitar comprobación de la información 
que estamos brindando para comprobar que real-
mente sea verídica. 

Por otra parte, señaló el fundamento legal de los 
y las ciudadanas mexicanas para cumplir con las 
contribuciones fiscales. El Articulo 31 de la Cons-
titución Política determina la obligación de los 
mexicanos de contribuir al gasto público de la 
federación y los estados, señaló el ponente. Par-
tiendo de este artículo, todas las personas que 
tengan una utilidad o ganancia dentro del territo-
rio nacional están obligados a contribuir al gasto 
público, esto se verá reflejado en la construcción 
de diversas obras y proyectos para el beneficio de 
la población.  

En cuanto a una jerarquía de leyes, se analizó de 

forma general el Código Fiscal de la Federación, 
normativa que describe quienes son las personas 
físicas y morales. También el conferencista esta-
bleció algunas otras formas de contribuir a este 
gasto son mediante el pago de impuestos, los 
cuales son la manera de imponer mediante una 
ley el pago de utilidades; de igual forma, se pue-
den hacer las aportaciones de seguridad social, 
que realizan los trabajadores y patrones.

Por otra parte, el Lic. Servín describió la existencia 
de dos tipos de contribuyentes: Las personas fí-
sicas y las personas morales. La primera se iden-
tifica por su nombre, y se debe cuestionar a que 
se dedica, cuál es su edad, etcétera; mientras que 
la persona moral lo hace a través de una denomi-
nación o razón social, la cual tendrá o no un fin 
lucrativo, esto quiere decir que se pueden crear 
empresas que realicen una actividad solo para el 
bien social. 

Finalmente, se explicó a la audiencia la impor-
tancia de conocer todos los datos y saber iden-
tificarlos para que así, finalmente poder realizar 
el registro ante el SAT, esto se hace mediante la 
expedición de una Constancia de Situación Fiscal, 
también conocida como RFC. En este documento 
se desglosa de manera explícita todos los datos, 
ya sean como personas físicas o personas mora-
les. Debido a la pandemia, el SAT buscó actuali-
zarse creando una plataforma digital en donde 
podemos realizar cualquier trámite en línea, para 
ello también se debe de expedir una contraseña, y 
posteriormente una e.firma, anteriormente conoci-
da como firma electrónica, FIEL O FEA. §
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Noviembre 08 | Elecciones inter-
medias de Estados Unidos 

El día 8 de noviembre del presente 
año se llevó a cabo el Confabulario 
34, en el cual participaron Juan Villa-
grán, Abdiel Hernández, Abel Martí-
nez y Luca Ferrari. El tema principal 
de este programa fueron las eleccio-
nes intermedias de Estados Unidos, 
en las cuales se elegirán represen-
tantes de la cámara de representan-
tes, de gobernadores, y sobre refren-
dos estatales. 

En esta edición, se presentaron 
ejemplos sobre los procesos electo-
rales anteriores que se han llevado a 
cabo en Estados Unidos. De la mis-
ma manera, se menciona que a pe-
sar de que gane cualquier partido o 
que uno tenga mayoría de represen-
tación, la toma de decisiones guber-

Confabulario

namentales no cambiaría mucho, 
debido a que ambos partidos tienen 
formas de pensar y de gobernar ac-
tualmente similares, tanto en materia 
fiscal, financiera, pública y militar. 

En este capítulo se menciona la 
postura que tiene el partido republi-
cano, en el cual este enfoca los re-
cursos del estado para el país y sus 
ciudadanos y no para cuestiones 
externas como el caso de la guerra 
entre Rusia y Ucrania. Asimismo, se 
hace la comparativa de la postura 
del partido demócrata, en donde se 
menciona que este ha tenido ma-
yor presencia sobre conflictos en 
los que se ha relacionado Estados 
Unidos. Del mismo modo, se hace 
mención sobre el problema econó-
mico que está presentando Europa 
por la guerra entre Rusia y Ucrania, y 
la crisis energética derivada de esta 
situación, lo que ha provocado el au-
mento de precios de combustible y 
un aumento en la inflación en varios 
países europeos. 

El papel de las minorías, de las mu-
jeres y de los latinos es otro tema de 
interés que se menciona en el Con-
fabulario, en donde se destaca que, 
en estas elecciones, varios ciudada-
nos que pertenecen a estos grupos 
serán candidatos para ocupar un 
cargo público en las próximas elec-
ciones. De igual manera se enaltece 
la relevancia del voto latino y de las 
minorías, es por ello que varios can-
didatos realizan estrategias en sus 
procesos de campañas para obte-
ner el voto de ellos. 

En los comentarios finales se com-

D I Á L O G O

parte que estas elecciones serán 
relevantes para la toma de las deci-
siones futuras en materia política, fi-
nanciera y militar. Por lo que, depen-
diendo de la cantidad de candidatos 
electos de cada partido, la cámara 
de representantes puede inclinarse 
hacia cierto tipo de propuestas o le-
yes en vez de otras. 

Noviembre 15 | La reforma elec-
toral en México

En la segunda edición del mes de 
noviembre se llevó a cabo el Confa-
bulario 35 sobre la reforma electoral 
en México, estuvo a cargo de Abdiel 
Hernández, Abel Martínez y Juan 
Villagrán. El episodio giró en torno a 
la democracia y el poder político en 
México. 

El programa dio seguimiento al tema 
de la Reforma Electoral propuesta el 
mes de abril por el presidente An-
drés Manuel López Obrador, el cual 
contempla que el Instituto Nacional 
Electoral se convierta en el Instituto 
Nacional de Elecciones y Consultas, 
por lo que se busca el disminuir de 
11 a 7 consejeros electorales, elimi-
nar el financiamiento a partidos polí-

Equipo de redacción REUNNE
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ticos para actividades ordinarias, así 
como desaparecer a los llamados 
diputados plurinominales.

La presente iniciativa tiene por ob-
jeto adecuar el sistema electoral 
mexicano a las transformaciones 
políticas que ha vivido México en los 
últimos años. Específicamente, se 
busca ampliar la representatividad 
y garantizar la pluralidad, en los po-
deres públicos; insertar el principio 
de austeridad republicana en el sis-
tema electoral y de partidos; facilitar 
el ejercicio de los mecanismos de 
participación ciudadana en la vida 
pública; fortalecer a los órganos ad-
ministrativo y jurisdiccional en mate-
ria electoral salvaguardando el equi-
librio de poder y su imparcialidad en 
las contiendas electorales;  así como 
homologar los procesos electorales 
locales y su método de representa-
ción.

En torno a este tema, se abordó si 
realmente las marchas en contra de 
esta reforma son por y para la defen-
sa de la democracia nacional, o si 
sólo son en contra del gobierno que 

se encuentra al mando actualmente. 
Debido a que los partidos oposito-
res han encontrado el Internet y las 
redes sociales como un medio de 
difusión de desinformación y con 
esto la población tiene poco acceso 
a la realidad, emitiendo un mensaje 
equivoco que no llega a defender 
del todo a la democracia. Este tema 
se convierte en un problema, ya que 
replican toda esta desinformación y 
fomentan el odio. 

Se llegó a la conclusión que la de-
mocracia representativa es la única 
forma de democracia que conoce-
mos y a lo largo de la historia se ha 
demostrado que la corrupción es 
uno de los problemas estructurales 
que han impedido que la democra-
cia en nuestro país se desarrolle de 
la mejor manera.

La discusión entre los ponentes 
concordó que la reforma electoral 
propuesta por el presidente, puede 
que sí siga un objetivo de cambiar 
una institución que ocupa un gran 
gasto nacional, y donde se ve una 
gran desviación de recursos. Se ha 
concluido que se observa la gran 
migración de políticos militantes del 
PRI a Morena, lo cual implica un re-
troceso en el proyecto de nación del 
actual gobierno.

Noviembre 22 | Red Sísmica de 
Querétaro 

El martes 22 de noviembre se llevó 
a cabo el Confabulario número 36, 
el cual abordó el tema de la instala-
ción de la Red Sísmica en el campus 
de la UNAM Juriquilla en Querétaro, 
que fue inaugurada el pasado mes 
de septiembre. Algo importante de 
resaltar de esta edición es que se 
busca la incursión y enaltecer la im-
portancia de estos analizar temas 
científicos y sociales.

Los doctores Juan Martín Gómez 
González y Víctor Hugo Márquez 
son los responsables de la Red Sis-
mológica del Estado de Querétaro; 
nos muestran y explican el funcio-
namiento de la red, que permite es-
tudiar los movimientos en territorio 
y detectar cualquier movimiento 
telúrico. Señalan que es un proyec-
to que lleva desarrollándose desde 
hace muchos años, el cual ha sido 

un arduo trabajo; la primera idea 
surgió a través de diversos eventos 
ocurridos en Tolimán, en donde se 
abrió el diálogo sobre la instalación 
de una red sísmica, debido a la sico-
sis que se desató tras el sismo del 
2017 por tal nivel de sismicidad; esto 
reafirmó la importancia de aprender 
a tomar medidas a la tierra. 

Los invitados compartieron que, en 
2010, con la serie de sismos que se 
registraron en Tolimán, tuvieron la 
oportunidad de entablar contacto 
con Gerardo Quirarte, en aquel tiem-
po era encargado de protección ci-
vil en la entidad y a partir de ello tra-
bajaron en conjunto y coincidiendo 
en la necesidad de contar con una 
red sísmica en el estado.

Pero este tema no está nada lejos 
de las relaciones internacionales, el 
intercambio de información de las 
redes sísmicas se maneja mediante 
convenios gubernamentales forma-
lizados dedicados al intercambio de 
datos. Existen grupos que se juntan 
para formar intercambios para poder 
ayudar a países a entender el proce-
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so y formar una cooperación inter-
nacional. Por ejemplo, en el consor-
cio IRIS, que fue una de las primeras 
estaciones en compartir sus datos, y 
está dedicado a explorar el interior 
de la tierra a través de la recopila-
ción y distribución de datos sismo-
gráficos.

El programa semanal concluye re-
calcando el gran orgullo que signifi-
ca este avance y logro en la tecnolo-
gía mexicana y de la cual es nacida 
en la gran casa de estudios la UNAM.

Noviembre 29 | Las criptomone-
das ¿las monedas del futuro?

El día martes 29 de noviembre se 
llevó a cabo el Confabulario 36 a 
través de la conducción de Abel 
Martínez, Abdiel Hernández y Juan 
Villagrán. Esta emisión estuvo como 
invitado el Dr. Raúl Iturralde, profesor 
de tiempo completo de la Licencia-
tura de Negocios Internacionales 
de la ENES Unidad Juriquilla, quien 
compartió micrófonos para hablar 
sobre la importancia y evolución de 
las criptomonedas. 

El invitado inició el diálogo señalan-
do que el dinero es un medio de in-
tercambio que facilita las transaccio-
nes, y cuando no hay dinero, tienes 
que dar algo a cambio, y este tipo 
de cambio lo podemos ver reflejado 
desde un objeto hasta la confianza.

El bitcoin es una moneda virtual o 
un medio de intercambio electróni-
co que sirve para adquirir produc-
tos y servicios como cualquier otra 
moneda. Sin embargo, su mayor 

relevancia radica en que esta mo-
neda es descentralizada, es decir, 
que no existe una autoridad o ente 
de control que sea responsable de 
su emisión y registro de movimien-
tos.  Tiene una red de computadoras 
que se ponen de acuerdo cuando tú 
compras un bitcoin, que se queda 
registrado que tal persona tiene tal 
cantidad de bitcoin. Esto quiere de-
cir que tiene un valor intersubjetivo, 
no existe físicamente, ni la controla 
ningún país. Se trata de dinero virtual 
cuyo precio varía constantemente, 
tal como ocurre con otras monedas 
como el dólar o el euro. La gran di-
ferencia es que el precio de las crip-
tomonedas es mucho más volátil y, 
como no hay ningún organismo que 
las controle, sube y baja en relación 
con cómo se mueve el mercado, se-
ñaló el invitado.

El propósito inicial del bitcoin era 
crear una banca en Internet sin ban-
ca, que fuera dirigida por las propias 
personas; lo cierto es que como dijo 
el Dr. Iturralde, Nakamoto planteó 
en el origen que el Bitcoin nace con 
ambiciones elevadas: proporcionar 
a los ciudadanos un medio de pago 
que posibilite la ejecución de trans-
ferencias de valor rápidas, a bajo 
costo y que, además, no pueda ser 
controlado ni manipulado por go-
biernos, bancos centrales o entida-
des financieras. 

El Salvador fue el primer país que 
decidió utilizar de manera legal el 
bitcoin, todo empezó porque pre-
tendía transformar la economía de 
este país, y ubicar a la pobre nación 
centroamericana como un impro-

bable precursor de una revolución 
financiera, es por ello ofreció trein-
ta dólares a cada ciudadano que 
descargó una aplicación de pago 
de criptomonedas respaldada por 
el gobierno llamada Chivo Wallet, 
pero el gobierno no recibió la res-
puesta deseada de la población, 
esto debido a que el bitcoin es un 
tipo de especulación, y a mi parecer 
solo está destinada a un segmento 
de la población mundial, la cual está 
basada en una descentralización, 
aseveró el Dr. Iturralde.

Actualmente, el uso de esta crip-
tomoneda entre los salvadoreños 
se ha desplomado y el país se está 
quedando sin dinero después de 
que Bukele no logró recaudar nue-
vos fondos de los inversores en crip-
todivisas. 

En conclusión, se compartió a la 
audiencia que, si bien un número 
creciente de personas lo ponen en 
la mira como una inversión más que 
interesante, quien ingrese en este 
mercado lo debe hacer a sabiendas 
de que corre un riesgo que debe ser 
evaluado antes de tomar una deci-
sión que ponga en peligro su patri-
monio personal o familiar; enfrentar 
una vez más la disyuntiva entre mie-
do e incertidumbre. §
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Por José Miguel Mata Hernández

Los contratos por diferencias también cono-
cidos en inglés como contracts for difference o 
por sus siglas como CFDs. Estos son aquellos 
contratos financieros en donde se pagan las di-
ferencias entre el precio de liquidación de una 
operación abierta y una de cierre. Cabe destacar 
que un CFD sigue el precio de un activo subya-
cente, por lo cual no se opera el activo financie-
ro como tal. Es decir, si se realiza una operación 
de compra del contrato por diferencia del oro, 
no se está comprando el oro, sino que se realiza 
la operación de compra del CFD que sigue el 
precio del oro.  

Una cuestión relevante que hace la gran dife-
rencia de otros derivados es que está presente 
una gran diferencia entre los precios de compra 
y venta, en donde esta diferencia muchas veces 
el Bróker tiene que ver con esta, debido a que 
este es el que estipula a qué precio se compra 
y/o vende el CFD de acuerdo con la oferta y de-
manda presente. 

Los Brokers son las entidades financieras que 
ofrecen CFDs, asimismo, son instituciones en 

tecnología financiera de inversión también co-
nocidos como Fintech de inversión. Las Fintech 
que ofrecen CFDs se encuentran en países con 
ventajas fiscales como Suiza, Seychelles, Aus-
tralia, Malta, las Antillas, o en territorios como 
Gibraltar. 

Los CFDs del mercado de divisas y de materias 
primas son los contratos que mayormente se 
operan. Para mayor entendimiento se dará un 
ejemplo de la compra de un CFD del oro. 

Ejemplo de compra de un CFD del oro: 

Siegward de Catarina desea invertir compran-
do contratos por diferencias, pero tiene dudas 
al respecto, es por ello por lo que le pregunta 
a su viejo amigo Yorm, el señor de la ceniza so-
bre el tema. Yorm le comenta que los contratos 
por diferencia de divisas y materias primas son 
ofertados por un par de divisas o por el valor de 
cambio de una materia prima por una divisa, es 
decir que en el caso del CFD del oro lo encon-
traría con las siglas de XAUUSD, lo que significa 
que es el valor de cambio del oro con respecto 

Contrato por DiferenciasContrato por Diferencias
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al dólar estadounidense. Siegward le pregunta 
cuáles serían los pasos para comprar entonces 
un CFD si ya tiene su cuenta fondeada y lista 
para invertir. Yorm le responde que se deben de 
seguir los siguientes pasos:

1. Se debe ir al portal del Bróker que dice operar 
o hacer trading y debe seleccionar el CFD del 
oro. 

2.Como Siegward desea realizar una compra, 
debe seleccionar Buy y poner qué tipo de orden 
desea. Dado que existen las órdenes de merca-
do, que son las órdenes en donde se compra al 
precio del mercado actual; y las órdenes límite, 
en donde se compraría al precio específico que 
se desea, siempre y cuando el precio del activo 
llegue a ese precio. 

3.Una vez que Siegward selecciona el tipo de or-
den límite. Yorm le comenta que el paso siguien-
te es escoger el tamaño de la orden, es decir el 
nivel de apalancamiento. Por lo cual Siegward 
escoge el más bajo para no arriesgar tanto. 

4. Siegward debe seleccionar el límite de pérdi-
da de su operación también llamado stop loss, 
para que en dado caso que su operación no sea 
exitosa, no pierda tanto de su capital. 

5. Una vez teniendo lo anterior, se debe de se-
leccionar el precio objetivo, del cual es el precio 
en el que se cerraría la operación con ganancia.

6. Solo queda el ejecutar la operación y monito-
rear la operación. 

El realizar operaciones con CFDs es de alto ries-
go, por lo que su operación en México no está 
regulada. Como nota final, se debe considerar 
que tanto la volatilidad de los precios de los ac-
tivos financieros, las noticias relacionadas a este 
tipo de mercados, el apalancamiento para eje-
cutar operación, como la postura y movida de 
precios de los Brókers, son factores para tomar 
en cuenta al momento de operar este tipo de ac-
tivo financiero. §
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Las actividades que realizamos los seres huma-
nos generan diferentes impactos en los ámbitos 
económico, social y ambiental. El procesamiento 
de alimentos y bebidas no es la excepción, este 
genera diversos efectos en diferentes escalas, 
desde lo micro hasta la macro. 

La producción de alimentos está estrechamente 
relacionada con los Objetivos de Desarrollo Soste-
nible (ODS), pero ¿Qué son los ODS?  Los ODS son 
una propuesta formulada en 2015 por los estados 
miembros de la ONU, con el objetivo de proteger 
el planeta y mejorar las vidas y perspectivas de 
las personas en todo el mundo. Particularmente, 
la producción de alimentos se relaciona en gran 
medida con el ODS 2 “Hambre Cero”, que busca 
poner fin al hambre, lograr la seguridad alimenta-
ria, mejorar la nutrición e incentivar una agricultura 
más sostenible. 

El impacto que genera el procesamiento de ali-
mentos tiene efectos en la economía en varios as-
pectos, desde los empleos que produce, el gran 
número de empresas que se dedican a esta indus-
tria, hasta las interacciones con los otros sectores 
del mercado. En cuanto al aspecto social, también 
es muy notorio identificar comunidades en las que 
su fuente de ingresos principal es esta actividad, 
de hecho, este sector es el mayor empleador del 
mundo proporcionando medios de vida a un 40% 
de la población actual mundial (ONU, 2019), ade-
más de  la cultura que representa la gastronomía 
generando riqueza y diversidad a muchos pue-
blos del mundo, además, sabemos la importan-
cia que tienen los alimentos en nosotros, gracias 
a estos podemos subsistir y obtener energía para 
cumplir con nuestras actividades todos los días. 
En cuanto al impacto que tiene la producción de 
alimentos en el medio ambiente, es importante 
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mencionar que es el segundo sector más impor-
tante,  sólo por detrás de los combustibles fósiles, 
de facto, las tierras agrícolas abarcan un 38% de la 
superficie de la tierra (FAO, 2020). Como se puede 
observar, el procesamiento de alimentos es muy 
importante en la sociedad y en el mundo, vincu-
lando directamente con la seguridad alimentaria, 
tema fundamental para la sostenibilidad y la res-
puesta a muchos problemas sociales, económi-
cos y ambientales en el mundo. 

Uno de los principales objetivos de la industria 
alimentaria es ofrecer al público consumidor la 
variedad y la cantidad de comida que solicita, sin 
importar la época del año y la disponibilidad de 
ciertos productos en determinadas temporadas 
(Brito, 2019), recordemos que la industria alimen-
taria no sólo es fundamental para la supervivencia 
de las 7.9 billones de personas (ONU, 2022) que 
habitan en el mundo actualmente, sino también 
para la economía mundial,  ya que representan 10 
billones de dólares, es decir, más del 12% del PIB 
mundial y más del 40% de todos los puestos de 
trabajo, (Strauss, 2022). 

Por otra parte, la población mundial se ha dupli-
cado en los últimos 50 años, mientras que la pro-
porción de la población que sufre inseguridad ali-
mentaria y nutricional se redujo,  pasando de un 
15% en el 2000 al 11% actualmente. ¿Y por qué 
hay tanta gente en el mundo que no tiene nada 
para comer? Aunque aún existe un alto número 
de personas que sufren de inseguridad alimenta-
ria, no es porque no haya alimentos disponibles, la 
razón del hambre y la malnutrición hoy en día es 
la pobreza (a menudo exacerbada por los conflic-
tos) que impiden el acceso a los alimentos (OECD, 
2019), se estima que la producción de alimentos 
deberá incrementarse un 60% para alimentar a 
una población de más de 9.6 mil millones de per-
sonas en 2050. Además, sabemos que una tercera 
parte de los alimentos se desperdician y que 820 
millones de personas en la actualidad se encuen-
tran en pobreza alimentaria (Ibid).

Desafortunadamente en cuanto algunos impac-
tos ambientales,  la producción de alimentos ha 
sido la principal causa de transformación de más 
de la mitad de los ecosistemas del planeta, y con 
ello, la pérdida de biodiversidad, además de su 
gran impacto en la emisión de Gases de Efecto 
Invernadero (GEI), del cual el sistema alimentario 

genera alrededor del 35% de estos gases de ori-
gen antropogénico (Escudero, 2022). 

Para que la industria alimentaria sea sostenible,  
es de suma importancia hacer cambios a fondo 
en los sistemas alimentarios nacionales e inter-
nacionales, desde la producción, la distribución, 
acceso, consumo e impactos al medio ambiente 
y en las dietas más saludables. En conclusión, el 
procesamiento de los alimentos y bebidas es una 
industria con muchas áreas de oportunidad pero 
también con una gran huella ecológica, pode-
mos mencionar que es una industria que genera 
muchos residuos que se deben de manejar de la 
mejor manera, que genera una proporción impor-
tante de GEI y que la agricultura utiliza hoy el 70 % 
de toda el agua disponible (FAO, 2020). 

Aunque parezca un escenario insostenible para la 
industria alimentaria, no es así,  por ello se mencio-
nan algunas acciones que pueden cambiar este 
rumbo. En primer lugar, es necesario promover 
políticas públicas que impulsen el acceso a ali-
mentos a los más necesitados, que se disminuyan 
los desperdicios alimenticios, que se promuevan 
buenas prácticas agrícolas, entre otras. En segun-
do lugar, podemos pensar en acciones colectivas 
como donar el excedente de alimentos a alguien 
que los pueda aprovechar, consumir local, com-
prar frutas y verduras irregulares o con malfor-
maciones, comprar sólo lo que se va a consumir, 
utilizar algunos desperdicios de alimentos para 
hacer composta orgánica  y, en general, reducir 
el consumo innecesario en todo el globo, es de-
cir,  se necesita hacer un uso más eficiente de los 
recursos, puesto que son limitados y planeta solo 
existe uno. §
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 R E P R E S E N T A C I Ó N 
E S T U D I A N T I L  E N  E L  O U N I

El día 27 de noviembre del 2022, el equipo REU-
NNE entrevistó a Jaydy Celine Moscosa Hernan-
dez, Guadalupe Cruz Abrego y a Fernando Go-
dínez Araujo, estudiantes de quinto semestre de 
la Licenciatura de Negocios Internacionales de 
la ENES Unidad Juriquilla. El motivo de la entre-
vista fue para conocer su recién incorporación 
en el Comité del Observatorio Universitario de 
Negocios Internacionales (OUNI).

Cada uno de los nuevos miembros estudiantiles 
del OUNI, cuentan con un perfil académico so-
bresaliente: Jaydy Celine, participó en el gabi-
nete juvenil de Querétaro, ha realizado podcasts 

para el programa de Bróker Internacional y ha 
sido una de las principales colaboradoras del 
Observatorio. En el caso de Fernando, cuenta 
con un artículo en el archivo histórico de la ciu-
dad, asimismo, participó en el proyecto del gabi-
nete juvenil de Querétaro, organizó el evento de 
Business Con, ha grabado podcasts para el Ob-
servatorio, formó parte del Comité Organizador 
del Congreso Estudiantil de Negocios Interna-
cionales y actualmente funge como Consejero 
Universitario estudiantil. 
Por otra parte, Guadalupe ha elaborado diversas 
infografías para el OUNI, colaboró en el podcast 
de Bróker Internacional, por un tiempo adminis-

Por Equipo de Redacción REUNNE



47

Revista REUNNE | Miscelánea Estudiantil Diciembre 2022

tró las redes sociales del Observatorio, formó 
parte del Comité Organizador del Business Con 
y ha impartido un curso de Tik Tok. 

De forma general, la integración al OUNI respon-
de al objetivo de incrementar su participación 
en el OUNI, elaborar procesos de actividades 
académicas estudiantiles, asimismo, buscan 
seguir proponiendo e innovando cosas para el 
Observatorio. Mencionan también que buscan 
ser un vínculo y promover más el OUNI de forma 
externa, asimismo quieren aumentar el involu-
cramiento de estudiantes e involucrar al alum-
nado en los proyectos de investigación.  Se bus-
ca mayor organización y compromiso dentro del 
OUNI, por parte de estudiantado. Es por ello que 
se busca administrar mayormente contenido en 
YouTube, mejorar los contenidos en Instagram y 
Tiktok para aumentar la presencia y difusión del 
Observatorio. 

Como beneficios a la comunidad buscan brin-
dar una manera profesional de la experiencia de 
otras personas, así como preparar más a los es-
tudiantes de Negocios Internacionales para de-
sarrollar nuevas herramientas y habilidades. De 
esta forma, buscan analizar las áreas de oportu-
nidad para mejorar al OUNI estudiantil, promo-
viendo actividades para poder hablar en públi-
co, hablar con un investigador, como investigar, 
entre otras. 
Los entrevistados comentaron que están desa-
rrollando un plan de trabajo, que de forma con-
creta, se integren los objetivos, metas y sobre 
todo, las necesidades, para beneficiar a la comu-
nidad estudiantil de Negocios Internacionales.§ 

¡Le deseamos mucho éxito a Guadalupe, 
Fernando y Jaydy en esta nueva etapa! 
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El pasado 04 de noviembre, se llevó a cabo una 
edición más del Learn and have fun, Halloween 
Edition. La actividad consistió en resolver, en 
parejas, un crucigrama con vocabulario en el 
idioma inglés con temática del mes. Por unos 
momentos, el ambiente se volvió tenso duran-
te el tiempo asignado para resolver la actividad, 
puesto que todos querían ganar; sin embargo, 
los resultados finales arrojaron como ganadores  
absolutos al Dr. Raúl Iturralde y a Jannu Castro, 
profesor y alumno de la licenciatura en Nego-
cios Internacionales, siendo el único equipo 
con casi todas las respuestas correctas.

Para culminar con las actividades programadas, 
se hizo un concurso de calaveritas, también en 
idioma inglés.  La regla principal consistió en uti-
lizar léxico internacionalista. Al final se presen-
taron calaveritas muy divertidas, y entretenidas 
teniendo como ganadores nuevamente Jannu 
Castro y a Jessica Mosqueda, ambos, del alum-
nado de Negocios Internacionales.

Las actividades que se realizaron permitieron al 
alumnado a compartir  un momento agradable y 
desarrollar su creatividad. 

A continuación, compartimos la calaverita gana-
dora:

In the midnight of fright,

Jessica was studying with all her might,

Learning English on the night, 

When suddenly the “huesuda” appeared, 

Gore humps through the body from toe to ear, 

Screaming at words for all to hear,

“Your exams and quizzes all have passed,

Por Jessica Mosqueda

LEARN & HAVE FUN

O U N I  P r e s e n t s

For those reasons and more your students 
have laughed,

Joy and gratitude for your they have,

For all you have done you with be lot alive.

¡Gracias a todos y todas por participar! § 
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El día 16 de noviembre del presente año, alum-
nado y profesorado de la Licenciatura en Nego-
cios Internacionales de la ENES Juriquilla realiza-
ron una salida de campo a la Ciudad de México 
con el objetivo de realizar una visita guiada y par-
ticipar en actividades relacionadas con las finan-
zas, a los siguientes lugares: Museo del Banco de 
México (Museo BANXICO), Museo Interactivo de 
Economía (MIDE) y Museo de la Bolsa Mexicana 
de Valores (MUBO). Cabe señalar que la ENESJ 
está ubicada en Querétaro y el 70% de su matrí-
cula estudiantil corresponde a alumnado foráneo. 
La participación de los y las estudiantes de nego-
cios en actividades relacionadas a las finanzas fue 
impulsada por Diana Almaraz, quien es alumna 

VISITA AL MUSEO DEL 
BANCO DE MÉXICO, 
MUSEO MIDE Y A LA 

BOLSA MEXICANA DE 
VALORES

O U N I  P r e s e n t a :

de la Licenciatura en Negocios Internacionales y 
también Enlace Universitario BANXICO-ENES Ju-
riquilla.

El viaje comenzó desde una noche antes, pues 
los participantes tuvieron que preparar la ropa de 
“internacionalistas”. Muy temprano el alumnado 
se encontró en el punto de reunión de las instala-
ciones escolares, soñolientos, pero emocionados, 
abordaron las camionetas que la escuela puso a 
disposición para realizar esta experiencia; una vez 
arriba, muchos iban observando el frío pavimento, 
otros tantos esperaban el sol del amanecer. 

Después de aproximadamente tres horas y media, 
se arribó a la CDMX, directamente al Museo BANXI-
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CO. Al ingreso, el personal del museo proporcio-
nó una breve introducción seguida indicaciones 
para llenar un cuadernillo, la misión fue completar 
un Rally con la información obtenida de manera 
autodidacta con lo que el museo proveía; emocio-
nados, los visitantes se distribuyeron por las salas 
del museo para contestar las preguntas. Fue toda 
una experiencia, en el caso de Cinthya y Jaydy, ini-
ciaron por la zona de “la historia del dinero” y pos-
teriormente se condujeron a un lugar llamado “La 
bóveda de la confianza”, ahí se encontraron con 
Fernando Araujo, el consejero universitario, quien 
se unió al recorrido; una vez dentro, les explicaron 
la función de BANXICO en una experiencia inmer-
siva, a través de un video - ¡y vaya video!, expresa-
ron Cinthya y Jaydy. Este material visual contenía 
una historia sobre la economía mexicana, la cual 
se basa en la confianza.

El recorrido concluyó cuando todo el alumnado 
contestó el rally y ganaron un billete “espécimen”, 
con valor simbólico.

Posterior a esta gran aventura, la siguiente parada 
fue el MIDE, el objetivo de esta visita fue observar 
cómo funciona el mundo a través de una visión 

económica y financiera. El museo está dividido en 
cuatro pisos, el primero aborda el tema del bienes-
tar, el segundo se enfoca en las finanzas en la so-
ciedad, el tercero explica los básicos de economía 
y, por último, el cuarto trata sobre el desarrollo sus-
tentable con la visión económica, social y natural. 

Por ejemplo, en una sección puedes armar tu pre-
supuesto como si fueras a regir el país, etcétera. 
En el lugar, hay un sinfín de instrumentos que 
hacen del MIDE una aventura que permite explo-
rar la economía jugando y tocando todo lo que 
puedes ver. Por otra parte, en el piso 2, las finan-
zas en la sociedad, se explica el concepto de las 
finanzas como aquellas actividades que realizan 
las empresas, las personas y el gobierno para ob-
tener dinero, este se administra y se guarda con el 
fin de lograr metas y satisfacer necesidades; sus 
áreas de estudio son: finanzas corporativas, finan-
zas personales y finanzas públicas; el museo solo 
aborda las dos últimas.

Las finanzas personales incluyen la planeación 
de los ingresos y gastos, así como aquellas me-
tas y estrategias que diseñamos para cumplirlas. 
Para aprovechar de mejor manera del dinero ne-
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cesitamos: definir metas, elaborar un presupuesto, 
diseñar un plan, estar preparados para enfrentar 
situaciones imprevistas y hacer buen uso de los 
créditos. Las finanzas públicas se refieren a la for-
ma en cómo el Estado capta recursos y como este 
se gasta o invierte, son presentadas en un presu-
puesto. Este indica todo el dinero que el gobierno 
planea gastar al año siguiente; también se clasifica 
en tres apartados: funcional del gasto, económica 
del gasto y administrativa del gasto. El gobierno 
obtiene este dinero a través del pago de contribu-
ciones e impuestos por parte de ciudadanos y las 
empresas, pago de derechos y otros ingresos por 
hidrocarburos, venta de otros bienes y servicios, 
así como de tramites públicos y, por último, de fi-
nanciamiento. 

Es importante destacar que el banco central de 
México es el Banco de México (BANXICO), su prin-
cipal labor es cuidar que el peso mantenga su po-
der adquisitivo para que las personas decidan con 
certeza qué hacer con este en el presente y en el 
futuro; también entre sus principales funciones se 
encuentre el proveer billetes y monedas para que 
realizar transacciones, regular al sistema financie-
ro para que el dinero este seguro y operar los siste-

mas de pago que permitan mover el dinero. 

Adicionalmente, un tema importante y que influye 
mucho en las finanzas es la inflación, esta se defi-
ne como el aumento sostenido de los precios de 
la mayoría de los bienes y servicios que consumi-
mos, esta se mide considerando los productos y 
servicios en los que más gastan las familias mexi-
canas. La economía puede presentar diferentes 
niveles de inflación: deflación, estable, alta e hi-
perinflación. Para mantener y regular la inflación, 
se utiliza la tasa de interés, este siendo el princi-
pal instrumento de política monetaria que utiliza 
BANXICO.  

Al salir de este enriquecedor museo, las camione-
tas llevaron al alumnado al Museo de Bolsa Mexi-
cana de Valores (MUBO) ubicada en Reforma, es 
un edificio que deleita con solo mirarlo, ahí el cura-
dor del museo, dio un recorrido guiado y contó el 
motivo de la existencia de este, el cómo evolucio-
nó su forma de trabajo con la digitalización de las 
operaciones. 

De esta forma, ya agotados, pero con mil y un co-
sas que contar, el profesorado y alumnado partió 
de regreso a la ENES Juriquilla. §
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